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«Не мог поступить иначе»
Ямальские герои спасают

Составить 
генеалогическое 
древо: советы 
эксперта
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Вывески на иностранных 
языках объявят вне закона. 
Но есть нюансы
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Льготы, 
компенсации, 
выплаты

Какие 
меры 
поддержки 
действуют  
в регионе
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Ямбургское месторождение 
ждёт молодых
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Пятая, юбилейная поездка для молодежи состоится в конце апреля. Самые активные отправятся на месторождение 
предприятия «Газпром добыча Ямбург». По традиции лекцию прочитает губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов. Чтобы 
получить приглашение на тур, мало иметь мечту, нужно ее презентовать.
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Единовременная выплата 
к 80-летию Победы 
Деньги получат семь категорий граждан, 
в том числе ветераны
великой отечественной войны,
жители блокадного
ленинграда и дети войны.

Участники и инвалиды войны, бывшие несовершен-
нолетние узники фашистских концлагерей получат по 
200 тысяч рублей. Лица, награжденные знаком «Жи-
телю блокадного Ленинграда», – 100 тысяч рублей. 
Труженики тыла – 80 тысяч рублей. 

Вдовам участников войны, не вступившим в новый 
брак, полагается по 60 тысяч рублей. Предусмотрены 
выплаты для детей войны, имеющих стаж работы на 
Ямале. Им начислят по 15 тысяч рублей. Деньги 
перечислят до 8 мая в беззаявительном порядке

В столице Ямала обустроят новые места для отдыха

Молодёжь пригласили в Ямбург

Весеннее 
оздоровление
На Ямале стартовала весенняя 
заявочная кампания в детские 
оздоровительные лагеря. Для льготной 
категории прием заявок на портале детского 
отдыха начался 3 марта, с 6 марта выбрать 
смену можно на общих основаниях. 

Путевки юным ямальцам предоставляют бес-
платно, родители оплачивают только проезд. 
Для малоимущих семей или детей участников 
спецоперации расходы покроет окружной бюджет.

На весенних каникулах 900 юных северян от 
7 до 17 лет отправятся на отдых в Калужскую и 
Тюменскую области, где организуют математи-
ческую и творческую смены.

Зимой в лагерях отдохнули более 950 детей. 

Изменён график работы 
поликлиник
Поликлиники Ямала до 1 мая должны 
перейти на новый график работы, 
он будет единым для всех учреждений. 

По будням у врачей появятся вечерние часы приема, по 
субботам в поликлинику можно будет обратиться за неот-
ложной помощью. С понедельника по пятницу городские 
поликлиники будут работать с 08:00 до 20:00, сельские – с 
08:00 до 19:00. 

Каждую первую субботу месяца ямальцы могут прой-
ти профосмотр и диспансеризацию, каждая третья 
суббота объявлена днем героев, приемы организуют для 
участников СВО, ветеранов боевых действий и членов 
их семей.

Кол-центры поликлиник начнут принимать звонки 
с 07.30.

Салехард обновится к  юбилею

КоНКурС

расселение аварийного 
жилищного фонда, ремонт 
дорог и обустройство 
общественных пространств, 
предстоящий юбилей 
Салехарда и посвященные 
праздничному событию 
мероприятия – эти и другие 
вопросы обсудили во время 
рабочей встречи губернатор 
ЯНАо Дмитрий Артюхов 
и глава окружной столицы 
Алексей титовский. Подробно 
о темпах и планах развития 
Салехарда говорили 
и на расширенном совещании 
с командой городской 
администрации.

Новые КвАртиры 
вмеСто «АвАриеК»
В прошлом году из аварийно-

го и ветхого жилья переехали 
366 семей салехардцев, это ты-
сяча северян. Почти в три раза 
чаще в 2024 году использовали 
возможности пилотного проек-
та, по которому выкупную стои-
мость квартиры, не дожидаясь 
расселения, можно направить на 
приобретение жилья в домах на 
этапе возведения. В 2025 году в 
столице ЯНАО планируют рас-
селить из аварийного жилищно-
го фонда 690 семей.

– Решение вопроса расселе-
ния аварийного и ветхого фонда 
в Салехарде ведется всесторон-
не. Это и строительство новых 
домов специально под переселе-
ние, и возведение частными за-
стройщиками для продажи на 
коммерческом рынке. Последнее 
позволяет реализовать различ-
ные региональные и федераль-
ные меры поддержки. Например, 

потратить сертификат на мате-
ринский капитал или выплату в 
рамках пилотного проекта, ко-
торым с каждым годом пользу-
ются все больше салехардских 
семей, – объяснил глава города 
Алексей Титовский.

В Салехарде под будущие 
стройки отведено 19 территорий. 
Общая площадь возведенных 
многоквартирников после окон-
чания работ должна превысить 
366 тысяч квадратных метров. Это 
позволит расселить оставшийся 

аварийный фонд к 2030 году. 
Жилищные условия улучшат 
19,5 тысячи салехардцев.

Дороги и СКверы 
В 2025 году в Салехарде плани-

руют реконструировать несколько 
объектов. В их числе – стела «Ро-
мантикам 70-х» и сквер рыбокон-
сервного комбината. По проекту 
«Уютный Ямал» обустроят селфи-
зону. А всего за пять лет в столице 
округа привели в порядок 36 обще-
ственных пространств.

До конца года отремонтируют 
16 участков улично-дорожной 
сети города. Более шести кило-
метров обновят, 5,6 километра 
дорог построят.

В городе станет больше теп-
лых остановок. К имеющимся 
добавят еще пять, они появятся 
в районе школы № 3, озера Ле-
бяжье и в центре города. Сейчас 
в Салехарде 89 остановочных 
комплексов, половина из них 
теплые. Продолжится работа по 
освещению городских про-

объявлен отбор участников пятой 
экскурсионно-образовательной 
поездки, которая пройдет 
с 18 по 21 апреля. 

Ямал будут представлять 
35 человек. В поездку приглаша-
ются школьники из «Движения 
Первых» от 14 до 17 лет и их на-
ставники. Претендентам предла-

гается подготовить презентацию о 
реализации мечты. Пять путевок 
разыграет департамент молодеж-
ной политики округа. 

Прием заявок продлится до 
19 марта. Итоги будут объявле-
ны 21 марта. Участники экспеди-
ции отправятся на предприятие 
«Газпром добыча Ямбург», увидят 
мерзлотник. В программу вошли 
пересечение полярного круга, экс-
курсии по Салехарду, посещение 
природно-этнографического ком-

плекса. С лекцией выступят глава 
региона Дмитрий Артюхов и гене-
ральный директор предприятия 
Сергей Шалимов.

– Этот проект – уникальная 
возможность узнать больше о сто-
лице округа – Салехарде, исследо-
вать традиции и промысел, встре-
титься с друзьями с других проектов 
или завести новых, – отметил Ти-
мур Сулейменов, председатель 
совета регионального отделения   
«Движения Первых» ЯНАО.

В поездку отправятся 85 ре-
бят со всей страны, из них 50 – 
победители и финалисты «Боль-
шой перемены». Их имена были 
названы в октябре на встрече с 
участниками проекта с губерна-
тором Ямала в «Артеке».

Во время предыдущих поездок 
по Ямалу участники побывали в 
Сабетте, на Ямбургском нефтега-
зоконденсантном месторождении, 
на заводе «Ямал СПГ», на ледоко-
ле «Андрей Вилькицкий».
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Больше тысячи реабилитаци-
онных сертификатов номина-
лом 500 тысяч рублей выдали в 
ЯНАо детям-инвалидам. 
Средства можно направить на 
медицинские и соцуслуги, по-
лучив их в округе или за его 
пределами. С 2024 года серти-
фикат на реабилитацию могут 
получить родители, если они 
жили на Ямале не меньше года 
до рождения ребенка.

в больницы Ямала с начала года 
устроились 25 врачей.
Новые специалисты приступили 
к работе в Салехарде, Новом 
Уренгое, Ноябрьске, Лабытнан-
ги, Надыме, Муравленко, Мужах 
и Тазовском. Среди них – фти-
зиатры, неонатологи, хирурги, 
неврологи, педиатры, терапевты, 
стоматологи. В 2024 году штаты 
ямальских больниц пополнили 
136 докторов, за пять лет трудо-
устроено 563 человека.

Ямальские ветераны Сво 
отправятся на первый Кубок 
защитников отечества 
по зимним видам спорта. 
Соревнования для людей с по-
ражением опорно-двигательного 
аппарата пройдут в Ханты-
Мансийске. В лыжных гонках и 
биатлоне заявлены четверо 
спортсменов из ЯНАО: Иван Пу-
рунгуй, Нуржан Жапаров, Сергей 
Гросс и Вячеслав Лаптандер.

межрегиональная общественная 
экосоциологическая организация 
«Зеленая Арктика» объявила 
набор волонтеров в летние 
экологические экспедиции. 
Мужчины и женщины от 20 до 
45 лет, готовые к физическому 
труду в полевых условиях на Се-
вере, могут оставить заявки на 
сайте организации. Отбор по ито-
гам тестирования пройдут 85 че-
ловек. Запланировано отправить 
три волонтерские экспедиции.

На премию «Семья Ямала» 
подано 49 заявок. 
До конца марта конкурсная ко-
миссия выберет самые дружные, 
крепкие, талантливые и спор-
тивные семьи округа и впервые 
назовет победителей в новой 
номинации – «Сельская семья 
года». Победители получат 
грант в 250 тысяч рублей и 
право представлять регион на 
всероссийском конкурсе.

Строители арт-центра «газ» 
в Новом уренгое завершают 
кровельные работы. 
По форме крыша будет напо-
минать снежно-песчаную дюну 
и станет одной из архитектур-
ных особенностей здания. Арт-
центр готов на 60 %, это один из 
объектов, которые возводят в 
честь 50-летия газовой столицы. 
На стройке сейчас работают 
более полутора тысяч человек.



«Красный Север»
ks-yanao.ru

38 марта  2025 г., № 9

События

Над разворотом работали Нина Власова, Семен Пашкевич.

ПерСПективы

Праздник

Патриотизм

Поддержка

В столице Ямала обустроят новые места для отдыха

Бойцам СВО отправили три тонны ямальских консервов

Салехард обновится к  юбилею

странств. Светлее будет в сквере 
«Северный олень», на улице 
Чубынина, возле Ямальской 
филармонии.

Юбилейный год
2025-й для столицы округа 

начался с важного события: 
присвоения почетного звания 
города трудовой доблести, что 
гармонично вписалось в темы 
Года героев на Ямале, 80-летия 
Великой Победы, 430-летия 
Салехарда.  К памятным и 

праздничным датам будет при-
урочено проведение в общей 
сложности 130 мероприятий. 
Реализация некоторых уже на-
чалась. Запущен рейсовый авто-
бус героя, он посвящен знамени-
тому ямальскому геологу 
Василию Подшибякину.

В юбилейный для Салехарда 
год должны преобразиться и го-
родские пространства. Об этом 
сообщил Дмитрий Артюхов по 
итогам рабочей встречи с Алек-
сеем Титовским:

– Договорились, что в юби-
лейный год в городе высадят 
больше цветов и деревьев. По-
ручил уделить особое внимание 
Аллее Славы – места памяти 
погибших защитников Отече-
ства должны быть обустроены 
достойно. Также необходимо 
продумать благоустройство 
сквера напротив собора Преоб-
ражения Господня. Территория 
главного храма столицы должна 
преображаться, чтобы в теплое 
время года жители могли там 
прогуляться и отдохнуть.

В планах – подготовка рекон-
струкции площади на улице 
Титова, на общественное обсуж-
дение предстоит вынести пред-
ложение по установке стелы 
«Город трудовой доблести». 
Ключевыми проектами юбилей-
ного для Салехарда года станут 
реконструкция Обдорского 
острога и создание музея вечной 
мерзлоты. В середине февраля в 
мерзлотнике строители готови-
ли тоннель, который должен 
соединить южный и северный 
входы. Обсуждали и дизайн-
проект оформления историче-
ской достопримечательности. 
Уникальный музей вечной мерз-
лоты должен стать еще одной 
точкой притяжения туристов.

Ямальский агрохолдинг 
поддержал продовольствием 
участников спецоперации.

Крупнейшее ямальское рыб-
ное предприятие передало бой-
цам СВО крупную партию кон-
сервов, на передовую агрохолдинг 
«Ямал-Продукт» отправил три 
тонны продукции. Накануне Дня 
защитника Отечества груз при-

няли в 328-м десантно-штурмовом 
полку. Акцию курировал генерал-
полковник и депутат Госдумы 
Владимир Шаманов.

– Совместно с «Салехардским 
комбинатом» мы организовали 
акцию, которая лучше слов сооб-
щит о том, что о наших бойцах 
заботятся и желают сил и здоро-
вья, скорейшей победы и возвра-
щения домой, – отметил куратор. 

По словам генерального ди-
ректора «Салехардского комби-

ната» Владимира Попова, это не 
просто помощь, а выражение 
благодарности и уважения к тем, 
кто стоит на защите Родины. Он 
выразил признательность 
«Ямалкоммунэнерго», благодаря 
которому груз успели доставить 
в канун праздничной даты. 

Производственные мощности 
«Ямал-Продукта» позволяют 
перерабатывать более четырех 
тысяч тонн рыбы ежегодно, про-
изводить около четырех миллио-

нов банок консервов. Продукция 
ямальского агрохолдинга посту-
пает на прилавки магазинов и на 
линию боевого соприкоснове-
ния. Ямальские консервы при-
шлись по вкусу даже космонав-
там на МКС.

«Салехардский комбинат» тра-
диционно поддерживает защитни-
ков Отечества. В годы Великой 
Отечественной войны ямальский 
рыбзавод на 200 % увеличил вы-
пуск продукции.

Лабытнанги строит 
планы на развитие

в лабытнанги строят новые 
дома, ремонтируют дороги 
и модернизируют социальную 
инфраструктуру. 
о еще более смелых планах 
на обустройство городского 
округа губернатору 
Ямала рассказала глава 
муниципалитета 
марина трескова. 

В Лабытнанги возводят 21 дом, 
четыре из них введут в эксплуата-
цию до конца года. Это позволит 
переселить 368 семей и снести 
полсотни аварийных строений.

В 2024 году в городе ремонти-
ровали объекты коммунальной 
инфраструктуры. Построили 
более 19 километров сетей, ввели 
в эксплуатацию умную котель-
ную, водоочистные сооружения 
с водоводом. Планы на этот год 
касаются строительства еще 15 
километров сетей, двух транс-
форматорных подстанций и двух 
канализационно-насосных стан-
ций, что создаст условия для 
новых жилых микрорайонов. 
Курс на развитие муниципаль-
ного округа поддержат несколь-
ко точечных решений, о них во 
время рабочей встречи сообщил 
Дмитрий Артюхов:

– Поддержали планы по бла-
гоустройству территории на 
улице Комсомольской в Лабыт-
нанги. Согласовали также капре-
монт здания «Олимп» у ГДК, 
чтобы танцоры коллектива «Па-
литра» могли тренироваться в 
комфортных условиях. По Хар-
пу – утеплим и обновим фасад 

дома по улице Гагарина, таким 
образом, все дома в центральной 
части поселка будут оформлены 
в едином цветовом и стилисти-
ческом решении.

В прошлом году в Лабытнанги 
построили два новых объекта 
инфраструктуры и обновили 
четыре. Капремонт прошел в 
доме культуры и старшей школе 
Харпа, программы реконструк-
ции затронули стоматологиче-
скую поликлинику и родильное 
отделение. Начали работу новая 
школа на 550 мест, спортком-
плекс, арт-резиденция «Лампа». 
Получил развитие горнолыж-
ный комплекс «Октябрьский». 
На очереди – улучшение усло-
вий для учеников начальной 
школы Харпа и детской школы 
искусств, предстоит закончить 
капремонт в старшей школе Ла-
бытнанги. В планах – рекон-
струкция зала «Олимп», благо-
устройство территории детского 
сада «Жемчужинка», продолже-
ние ремонта в двух храмах.

До конца года планируется 
благоустроить территорию вдоль 
улицы Обская, там появится 
парк «Территория здоровья», 
з а в е р ш и т с я  о б у с т р о й с т в о 
«Коми-деревни». Городской ав-
топарк пополнят еще три авто-
буса на газомоторном топливе. 
Лабытнанги строит планы на 
реализацию масштабных про-
ектов, в том числе в рамках про-
граммы Большого Приуралья. 

– Вместе мы сможем вопло-
тить в жизнь самые смелые пла-
ны, сделав наш регион еще более 
процветающим и привлекатель-
ным для жизни, – отметила  
Марина Трескова.

Рентген-
диагностика 
станет точнее 
и быстрее

в трех ямальских 
городах готовят 
к открытию новые 
дистанционные 
консультативные центры 
лучевой диагностики. 
до конца года они начнут 
работу в больницах 
ноябрьска, нового Уренгоя 
и надыма. 

Для постановки точных 
диагнозов предстоит исполь-
зовать современные техноло-
гии. Результаты исследований 
будут доступны медикам и 
пациентам.

Референс-центры позволят 
врачам крупных медицинских 
учреждений округа описывать 
данные КТ и МРТ-исследований, 
флюорографий и маммографий. 
Рентген-снимки специалистам 
будут передавать из близлежа-
щих населенных пунктов. Этот 
процесс организуют с помощью 
отечественного программного 
обеспечения. 

Для каждого центра опреде-
лят зону обслуживания. Рентге-
нологи Ноябрьской больницы 
будут описывать снимки из Му-
равленко и Губкинского, врачи 
Новоуренгойской – изучать 
данные обследований пациентов 
из Коротчаево, Лимбяяхи, Пу-
ровского и Тазовского районов. 
Медики Надыма прочтут циф-
ровые изображения жителей 
района.

– На описание врачам пона-
добится 5–10 минут. Затем ре-
зультаты появятся в электрон-
ной медицинской карте и будут 
доступны врачу и пациенту. 
Нововведение позволит ставить 
точные диагнозы на ранних ста-
диях, в том числе и за счет одно-
моментного использования 
сервисов искусственного интел-
лекта, – рассказал главный 
специалист округа по лучевой и 
инструментальной диагностике 
Владимир Болгов. 

Первый референс-центр от-
крылся в январе в Салехардской 
окружной больнице. За два ме-
сяца рентгенологи изучили и 
описали около четырех тысяч 
маммографий и флюорографий 
пациентов из Аксарки, Лабыт-
нанги, Яр-Сале и Мужей.
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В Дни оленевода гостей пригласили в медиачум

медиахолдинг «Ямал-медиа» организовал 
конкурс с подарками. Получить их смогут 
подписчики, которые будут участвовать 
в торжествах по случаю 
дня оленевода.

Ближайший проходит 8 и 9 марта в Новом Уренгое. По усло-
виям нужно посетить чум «Ямал-Медиа», записать видеопоз-
дравление и не забыть проверить подписку на группу в соцсети 
«ВКонтакте», открыв профиль. 

Самые креативные поздравления появятся на стене группы. 
Среди участников разыграют шесть комплектов фирменного 
мерча, в который входят шопер и футболка. Итоги подведут 
11 марта с помощью генератора случайных чисел. Ф
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Соцзащита

Оксана Киселева
ПОддержКа

директор департамента 
соцзащиты населения 
ЯНаО Оксана Медынская 
рассказала в прямом эфире 
о помощи, которую могут 
получить северяне, в том 
числе как заказать мобильную 
бригаду для реабилитации 
и потратить маткапитал 
на медпомощь. 

Бесплатный проезд, микроцентр 
для инвалидов и компенсация за авто
Какие выплаты и льготы действуют на Ямале 

ке «Социальный проездной» 
указано, что нет права на бес-
платный проезд. Медынская 
посоветовала обратиться в соц-
защиту – выяснить, все ли дан-
ные о льготнике учтены. 

– В органе социальной защи-
ты населения должны быть 
сведения о том, что у вас инва-
лидность, вы состоите там на 
учете и у вас есть карта «Мир», 
подключенная к единой карте 
жителя Ямала «Морошка». Ког-
да все данные в наличии, с про-
ездом на автобусе не должно 
быть проблем. Но если что-то не 
так, необходимо обратиться в 
соцзащиту либо через интерак-
тивный чат на платформе 
ЕКЖЯ. Вам помогут в течение 
рабочего дня, – заверила Оксана 
Медынская. 

 
КаК ПОтратить 
МатКаПитал 
Маткапитал по-прежнему 

можно использовать для улуч-
шения жилищных условий либо 
потратить на оплату медпомощи 
или возмещение расходов на 
здоровье. 

– Медицинскую помощь 
можно получить не только на 
Ямале, но и в других регионах. 
Первый способ – когда мы ком-
пенсируем уже понесенные рас-
ходы. Второй – когда семья не 
тратит свои деньги, а предостав-
ляет договор с медицинской 
организацией, имеющей лицен-
зию, и соцзащита напрямую 
оплачивает услуги организации. 
Также можно направить регио-
нальный маткапитал на проезд 
к месту оказания медицинских 
услуг и обратно и на оплату про-
живания одного из родителей, 
если ребенку назначен курс реа-
билитации, – до пяти тысяч 
рублей в сутки, – продолжила 
гостья эфира. 

жить в «дОверии»
Родителям, которые привозят 

ребенка на реабилитацию в 
центр соцобслуживания «До-
верие» в Салехарде, уже необя-
зательно снимать квартиру.  
В прошлом году был открыт 
новый корпус центра, где при-
езжие дети и родители могут 
жить бесплатно. 

– Из Ямальского и Шурыш-
карского районов у нас уже 
сформирована группа семей, 
имеющих детей-инвалидов, ко-
торые приедут в центр «Дове-
рие» в марте и пройдут курс 
реабилитации. Им не нужно ис-
кать жилье, – отметила Оксана 
Медынская. 

Там же, на базе «Доверия», в 
декабре открылось отделение 
патологии речи для пациентов 
до семи лет – третье в ЯНАО 
после отделений в Ноябрьске и 
Новом Уренгое. С детьми рабо-
тают логопеды, нейропсихологи, 
врачи по лечебной физкультуре 
и другие специалисты. 

МиКрОцеНтр 
длЯ иНвалидОв
Директор департамента рас-

сказала и о микрореабилитацон-
ных центрах на базе центров 
соцобслуживания. В округе их 
девять. 

– Специалисты выезжают на 
дом к тем, кто нуждается в реа-
билитации, но не может посе-

щать центр или живет в уда-
ленных населенных пунктах. 
Для получения помощи обра-
титесь в центр соцобслужива-
ния в вашем муниципальном 
образовании. Контакты всех 
центров размещены на сайте 
департамента, – рассказала 
руководитель. 

В прошлом году 
около 400 ямальцев 
воспользовались 
этим видом 
поддержки. 

КОМПеНСациЯ 
за автО и другие 
выПлаты 
Я м а л ь ц ы  с  р е б е н к о м -

инвалидом раз в десять лет мо-
гут получить компенсацию 
расходов на покупку машины. 

– Компенсация в размере  
122 тысяч рублей полагается 
семьям, в которых ребенку уже 
исполнилось три года, и у него 
стойкие нарушения опорно-
двигательного аппарата. Допол-
нительно возмещаются расходы 
по доставке авто до места жи-
тельства, но не более 40 тысяч 
рублей. Автомобиль может быть 
любой модели, марки и произ-
водителя. Обращаться нужно в 
орган соцзащиты через МФЦ 
или портал «Госуслуги», – со-
общила Оксана Медынская. 

выПлаты 
ПереехавшиМ 
в тюМеНь
На другой вопрос – о пособии 

для инвалидов с ямальским 
трудовым стажем не меньше 15 
лет – спикер ответила, что вы-
плата двух тысяч рублей поло-
жена только неработающим. 
Причем она сохраняется при 
переезде в Тюмень. 

– Там по программе «Сотруд-
ничество» назначается анало-
гичная выплата с теми же усло-
виями. Нужно обратиться в 
орган соцзащиты уже по месту 
жительства в Тюменской обла-
сти. Если вы собираетесь выез-
жать с Ямала на ПМЖ в другие 

субъекты, то обязательно нужно 
уведомить об этом органы соц-
защиты – сообщить в заявитель-
ном порядке, что переезжаете, 
чтобы вам меры поддержки 
были своевременно прекращены 
и не возникло задолженности, – 
рекомендовала глава департа-
мента. 

Она также напомнила, что 
реабилитационный сертификат 
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ПОездКи ПО льгОтаМ
Оксана Медынская напомни-

ла, как оплачивается дорога се-
мьям с детьми-инвалидами и 
куда обращаться. 

– Такая региональная мера 
поддержки существует уже мно-
го лет. Семьи с ребенком-
инвалидом могут один раз в год 
воспользоваться компенсацией 
расходов на проезд по России в 
размере 100%. Это может быть 
поездка на лечение или отдых. 
Оплачивается дорога любым 
транспортом: самолетом, поез-
дом, на личном автомобиле, но 
учитывается только кратчайший 
путь. Если были заезды в другие 
населенные пункты, необходимо 
приложить справку о стоимости 
проезда напрямую, – пояснила 
Оксана Медынская. 

Деньги за оформление справ-
ки тоже можно вернуть, обра-
тившись в органы соцзащиты 
через МФЦ или портал «Госус-
луги». Директор департамента 
рассказала, должен ли платить 
за проезд сопровождающий ин-
валида в городском обществен-
ном транспорте. 

– Нет. Бесплатный проезд в 
автобусе возможен с помощью 
банковской карты «Мир», кото-
рая подключена к единой карте 
жителя Ямала «Морошка».  
А проезд человека с инвалидно-
стью – на основании проездного 
билета, который предоставляет-
ся в органе социальной защиты 
населения, – уточнила глава 
департамента. 

На Ямале 
бесплатный проезд 
в автобусах 
с картой «Морошка» 
действует почти 
для 50 льготных 
категорий. 

Один из пользователей соц-
сетей спросил, что делать, если 
у его матери-инвалида в личном 
кабинете на ek.yanao.ru во вклад-

выдают родителям, прожившим 
на Ямале до рождения ребенка 
минимум год. До 2024 года было 
требование – пять лет. И вос-
пользоваться этим сертифика-
том теперь можно до 18-летия 
ребенка-инвалида для оплаты 
консультаций врачей, медицин-
ских услуг и реабилитационной 
помощи. Номинал прежний – 
500 тысяч рублей.
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В микрореабилитационный центр можно записаться 
в местном центре соцобслуживания. Специалисты 

как мобильная бригада выезжают на дом.
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Юбилей

Нина Власова
ПодробНости

В ЯНАо заработал 
информационный ресурс, 
который познакомит 
северян и гостей округа 
с праздничными событиями 
в трех городах-юбилярах – 
салехарде, Новом Уренгое 
и Ноябрьске. 

«Открой Ямал» – единая 
площадка для анонсов и акту-
альной информации обо всех 
мероприятиях. О том, как созда-
вали тематический сайт, как он 
работает и кому может быть по-
лезен, на пресс-конференции в 
«Север-Прессе» рассказал 
управляющий проектом управ-
ления делами правительства 
ЯНАО Павел Хромов.

из Прошлого 
В бУдУщее
– Мероприятий в городах-

юбилярах в 2025 году так много, 
что для сбора информации по-
надобился специальный ресурс. 
Это не только афиша предстоя-
щих событий, но и уникальные 
исторические материалы, рас-
сказ о масштабных инфраструк-
турных проектах и современных 
туристических возможностях 
региона. Думали даже о созда-
нии социальной сети, но в итоге 
остановились на отдельной 
платформе, – сообщил Павел 
Хромов. – Сайт станет уникаль-
ной платформой, куда все же-
лающие из числа жителей Ямала 
или гостей региона могут зайти 
и получить всю информацию. 
Юбилей – это приятная и кра-
сивая дата. Когда у нас день 
рождения, мы тоже любим по-
вспоминать, как прошли преды-
дущие годы, и задуматься о бу-
дущем. Соцсеть не смогла бы 
дать нам таких возможностей.

Повторяться и дублировать 
сведения других площадок не 
хотелось, рассказал управляю-
щий проектом, поэтому на сайте 
есть подборка самых ярких и 
масштабных культурных собы-
тий. А узнать подробности мож-
но, перейдя по ссылке на портал 
«Живем на Севере». Нет конку-
ренции и с главным туристиче-
ским порталом округа.

Сайт «Открой Ямал» станет 
единой площадкой для анонсов 
праздничных событий и помо-
жет сориентироваться в про-
грамме. В течение года в округе 
пройдут почти 400 тематических 
и праздничных мероприятий, их 
организуют в честь 50-летия 
Нового Уренгоя и Ноябрьска, а 
также 430-летия Салехарда.

региоН 
В рАзВитии
Юбилей – это и про измене-

ния, переосмысления, планы и 
перспективы. Так на сайте поя-
вилась информация о крупных 
инфраструктурных проектах. 
Среди них – новые социальные 
объекты, жилые комплексы, 
современные площадки для 
творчества, обустройство люби-
мых ямальцами мест отдыха. 
Все материалы – в открытом 
доступе. К примеру, в Новом 

Ямал интерактивный
Сайт «Открой Ямал» собрал информацию о праздничных событиях в городах-юбилярах
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и тоже задействовали, – объяс-
нил Павел Хромов.

На сайте уже есть новостной 
раздел, еще один будет посвя-
щен первопроходцам Севера.

– Мы хотим рассказать о 
подвиге людей, которые осваи-
вали Ямал. Появится и форма 
обратной связи, где можно оста-
вить отзыв, поделиться своей 
историей или внести предложе-
ние. Портал еще будет дораба-
тываться. У любого информа-
ционного ресурса есть свой 
язык. Мы хотим, чтобы сайт 
«общался» с человеком, и этот 
язык выстраиваем. Посмотрим, 

какие разделы вызывают осо-
бенный интерес, проанализиру-
ем и скорректируем, – подчер-
кнул Павел Хромов.

Первые результаты проекта 
уже есть, за сутки после запуска 
сайт посетили около тысячи 
пользователей. 

длЯ тУристоВ 
и Не только
Туристам платформа уже 

предлагает всю необходимую 
информацию: как добраться, 
какой транспорт выбрать для 
самостоятельного путеше-
ствия на Ямал, услугами каких 

тур-операторов воспользо-
ваться. При переходе на глав-
ный туристический портал 
региона Yamal.Travel откроют-
ся актуальные предложения 
по турам, экскурсиям и местам 
размещения. Доступны разные 
варианты – от пеших походов 
по Полярному Уралу и спла-
вов по рекам до этнографиче-
ских поездок с погружением в 
культуру коренных народов 
Севера.

На встроенной карте обозна-
чены главные достопримеча-
тельности округа, там же можно 
спланировать маршрут.

На карту нанесли музеи и 
исторические места округа, зна-
комство с ними поможет погру-
жению в богатое культурное 
наследие Ямала. 

По словам Павла Хромова, 
появится на портале и интернет-
магазин. Сувенирную продук-
цию будут выпускать под обнов-
л е н н ы м  б р е н д о м  Я м а л а . 
Покупателей перенаправят на 
ресурсы производителей. Во-
прос доставки решается, а вот 
ассортимент уже известен. 

– Сувениры, одежда и аксес-
суары точно будут. Сейчас все 
забирают в производство. По-
лучилось очень красиво, – от-
метил Павел Хромов.

Сайт должен стать визиткой 
округа, на нем будет вся инфор-
мация о регионе, истории и раз-
витии северных городов, о лю-
дях Ямала и возможностях 
карьерного роста для молодых 
специалистов.

 – Хотим показать уникаль-
ность региона, где особо ценят 
инициативы людей, – подвел 
итог беседе Павел Хромов.

Уренгое в юбилейном 2025 году 
откроют современный арт-центр 
«Газ» с концертным залом и 
мультимедийным выставочным 
пространством. В Салехарде 
готовятся запустить в работу 
крупнейший в округе спортком-
плекс «Ямал-Арена» и завер-
шить реконструкцию музея 
вечной мерзлоты. В Ноябрьске 
к 50-летию города строятся 
спорткомплекс «Факел» и по-
ликлиника. 

ПогрУзитьсЯ 
В историЮ
Над проектом работала не 

очень большая команда, а вот 
соисполнителей было много. 
Во время его создания изучили 
опыт других регионов. 

Исторический раздел сайта 
создавался с участием сотруд-
ников музеев, старожилов, ве-
теранов труда. В нем собраны 
интересные факты об истории 
городов-юбиляров с XI века до 
наших дней. Из статей можно 
узнать, кем основан Салехард, 
когда появился первый колы-
шек на месте Нового Уренгоя, 
какое событие определило дату 
основания Ноябрьска. Истори-
ческие сведения дополнили 
уникальные фото, документы 
и рассказы о выдающихся лю-
дях Ямала, внесших значитель-
ный вклад в развитие округа. 

– Работали с муниципалите-
тами, департаментом культуры, 
музеями, историками. Хотели, 
чтобы информация была про-
анализирована с разных 
сторон. Самое ценное – ког-
да люди передавали со-
хранившиеся докумен-
ты, наброски, очерки, 
мы все отсканировали 

Павел Хромов: «На портале «Открой Ямал» появятся раздел о героях-первопроходцах Севера 
и возможность поделиться личными историями».

Единая 
информационная 

платформа посвящена 
городам-юбилярам 

и главным праздничным 
событиям в Салехарде, 

Новом Уренгое 
и Ноябрьске.
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Герои Ямала

Нина Власова
ТВои люди, СеВер!

На экране встреча с диким 
зверем выглядит эпично 
и масштабно, а если хорошо 
снято, то и зрителю 
удается почувствовать 
смертельную опасность. 
В реальной жизни все намного 
страшнее. Ямалец 
олег лаптандер в июле 
2023 года столкнулся 
с голодным белым медведем, 
чудом спасся сам и сумел 
защитить родных от хищника. 

НападеНие без 
предупреждеНиЯ
Все произошло рано утром 

19 июля на фактории Усть-
Юрибей в Ямальском районе. 
Олег проснулся первым, вышел 
на улицу и внезапно столкнулся 
с разъяренным белым медведем.

– Я обычно просыпаюсь часов 
в пять-шесть. Только вышел и в 
ста метрах увидел медведя, он 
побежал на меня, я заскочил в 
чум и держал полог. Сразу крик-
нул своим, чтоб выбегали через 
запасной выход в сторону скла-
да, – вспоминает ямалец. 

Медведь оказался хитрым. Он 
уже поджидал людей с другой 
стороны жилища. Олегу на миг 
показалось, что опасность минова-
ла. Но хищнику удалось напасть 
на Яптане с внучкой. Выбегая из 
чума, жена главы семейства мгно-
венно сориентировалась и закрыла 
собой ребенка. Пятилетняя Со-
фия, которая приехала на лето к 
бабушке с дедушкой, почти не по-
страдала. В больнице у девочки 
обнаружили только одну царапи-
ну. А вот женщина приняла на себя 
первый удар.

– Мы вышли через запасной 
вход, а медведь уже там, не успели 
подняться на лестницу. Он уда-
рил лапой, я упала. Потом встала 
и быстро внучку своим телом за-

Один на один с медведем
Олег Лаптандер спас жену и внучку от нападения белого медведя

крыла. Тогда он напал сверху, 
стал кусать и царапаться. Муж 
вышел, увидел медведя, отвлек 
его, и они там остались один на 
один, а мы побежали в дом, – рас-
сказывает Яптане Лаптандер.

Олегу, увидевшему, что мед-
ведь напал на жену с внучкой, 
раздумывать было некогда. 

– Я его ударил по холке изо 
всех сил, он сразу на дыбы и на 
меня пошел. Это я потом уже ис-
пугался, когда выздоровел, а 
когда боролся с медведем, ни о 
чем не думал, кроме того, как 
спасти родных. Если бы он дев-
чонку загрыз, что бы я делал, я бы 
с этим, наверное, не смог жить, – 
признается герой.

опаСНый ГоСТь
На фактории белых медве-

дей до этого случая не встреча-
ли. В то же время специалисты 
говорят, что мишки все чаще вы-
ходят к людям в поисках еды, 
особенно летом, в самый голод-
ный для диких животных период. 
На промыслах хищников иногда 
прикармливают, и тогда они со-
всем перестают бояться человека. 

В службе по охране биоресур-
сов ЯНАО рассказали, что на се-
мью в Ямальском районе напала 
молодая медведица весом около 
250 килограммов. Это выяснили 
позже, когда зверя удалось об-
наружить, временно усыпить и 
перевезти на безопасное для 

раненый зверь еще более опасен. 
К сожалению, за последнее время 
на Ямале было несколько смер-
тельных случаев нападения мед-
ведей на людей, поэтому соблю-
дать меры предосторожности 
жизненно важно. При этом со-
трудники службы напомнили, что 
белый медведь – краснокнижное 
животное. И за его убийство 
предусмотрена уголовная ответ-
ственность.

Три дНЯ 
В реаНимации
Отогнать медведя от чума и 

спасти родных Олегу Лаптанде-
ру помог коллега. Игоря на по-
мощь позвала супруга. Когда на 
место происшествия прибыли 
спасатели и врачи, ямалец, по-
страдавший в схватке с медве-
дем, уже был без сознания. Оч-
нулся только в больнице. Раны 
на теле и голове были серьезны-
ми. Три дня мужчина провел в 
реанимации.

 – Когда медведь меня давил, 
успел мысленно попрощаться 
со всеми. Когда пришел в себя 
в реанимации, просто обрадо-
вался солнцу, – вспоминает 
северянин.

В спасении ямальца участво-
вал и сын Олега Владимир. Ему 
первому позвонила Яптане. 
Мужчина вызвал спасателей. 

– Было пять утра, связь сбоила, 
я сначала расслышал только слова 
«медведь» и «скорая». Позвонил 
спасателям, рассказал о происше-
ствии. Мать по телефону сообщи-
ла, что им с Софией удалось 
спрятаться в безопасном месте, а 
что с отцом – неизвестно. Позже 
стало ясно, что отец жив, но у него 
сильное кровотечение, – вспоми-
нает Владимир.

О происшествии северянин 
сразу оповестил родственников 
и держал со всеми связь, пока 
опасность окончательно не ми-
новала. Признается: было страш-
но. Но уверенность вселил раз-
говор с  братом отца.  Тот 
вспомнил случай, когда Олега в 

тундре задело случайным вы-
стрелом:

– Дядя сказал: «Если его дро-
бью не взяло, медведь не возьмет, 
так что успокойся, себя не нагне-
тай, все нормально». Вот этими 
словами он меня успокоил.

В больнице Салехарда при-
шлось остаться и Яптане. У нее 
тоже были серьезные раны. 
Маленькую Софию сразу за-
брали родители. Девочка не 
пострадала. Взрослые боялись, 
что из-за сильного испуга ребе-
нок может начать заикаться, но 
обошлось. Малышка оправи-
лась первой. Правда, в гости к 
бабушке с дедушкой пока боль-
ше ездить не хочет. 

– Говорит: там у вас медведи 
гуляют, – передает Яптане слова 
внучки.

обычНаЯ жизНь 
ГероЯ 
У ненцев не принято выпле-

скивать эмоции. В разговоре 
Олег Лаптандер сдержан и не-
многословен. Правда, он при-
знается, что после сильного 
стресса первое время вздрагивал 
от громких звуков. Его жена рас-
сказала, что ей повсюду мере-
щился белый медведь. 

Происшествие, которое для 
всех участников этой истории 
закончилось хорошо, сплотило 
семью еще больше. Супруги 
вместе 34 года, но сейчас Олег 
еще нежнее относится к жене. 
Да и дети больше внимания 
уделяют родителям. Главное – 
все живы и здоровы. При этом 
сам бесстрашный ямалец не 
считает свой поступок герой-
ским. 

– Любой на моем месте по-
ступил бы так же. Хотя... Нор-
мальный человек на медведя с 
голыми руками как пойдет? – 
смеется он.

Что помогло человеку вы-
жить в экстремальной ситуа-
ции? Олег уверен: вера в себя, 
вера в Бога и людей. Он всю со-
знательную жизнь провел в 
тундре и, конечно, очень близок 
к природе. Но и про свой харак-
тер после этого случая узнал 
многое. Например, считал себя 
не очень смелым. Оказалось, что 
все совершенно по-другому. По-
настоящему гордится отцом и 
Владимир. 

– Отец – человек с большой 
буквы. Не каждый на такое спо-
собен, это самоотверженный 
поступок сильного духом чело-
века. На смерть шел, чтобы за-
щитить своих родных.

Олег и Яптане по-прежнему 
работают на фактории Юрибей. 
Она – продавцом в магазине, он – 
пекарем. В профессии уже более 
шести лет, сам научился работать 
с тестом и выпекать вкусный хлеб 
в дровяной печи. 

– Рецепт простой, а люди 
хвалят, помогаю ему, все делаем 
вместе, – говорит Яптане. 

Что поменялось в жизни се-
верян с момента происшествия? 
Наверное, ничего, отвечают 
наши герои, но потом вспоми-
нают: у них еще двое внуков 
появились на свет, теперь внучат 
шестеро. И квартиру купили в 
Воркуте. Строят планы на от-
дых. Яптане мечтает поехать на 
море, а ее муж – побывать в 
Санкт-Петербурге. 

людей рас-
стояние. 
 – Медведи 

чаще всего выходят 
к людям в поисках кор-

ма, срабатывает и любо-
пытство молодняка. Недо-

с т а т о к  п и щ и  ж и в о т н ы е 
испытывают из-за глобального 
потепления. Освоение Арктики 
тоже приводит к тому, что мед-
ведь начинает мигрировать в 
поисках еды. Подкармливание 
заставляет животных приходить 
в поселения, что создает допол-
нительную опасность, – объяс-
нил ведущий специалист службы 
Алексей Нащекин.

Эксперт предупредил: если 
встречи с белым медведем избе-
жать не удалось, нужно шуметь, 
можно стучать по льду, животное 
отпугнут резкие звуки. А вот убе-
гать нельзя. Такое поведение 
хищник воспримет как агрессию 
и может напасть. Злой, а тем более 

Происшествие, которое для всех участников этой истории закончилось 
хорошо, сплотило семью еще больше.
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Студент из Лабытнанги 
Даниил Мамедов 
получил награду 
за спасение людей
во время пожара. 
Юный герой вывел 
из горящего дома на улице 
Школьной свою семью 
и нескольких соседей.

Все случилось в ночь на 12 ноя-
бря 2024 года. Даниилу не спа-
лось, он сидел в телефоне, 
когда внезапно почувствовал 
неладное. На кухне обнаружил, 
что из слива раковины идет 
дым. Стало ясно: медлить нель-
зя. Срочно разбудил маму и 
маленькую сестренку. В это 
время в доме уже полыхало 
пламя. Пока родные одевались, 
парень не терял времени, по-
бежал по коридору, тарабаня 
во все двери, ведь была ночь и 
люди спали. 

– Первым делом я пошел к 
соседу из 12-й квартиры, он пе-
режил инсульт, у него сложно-
сти с передвижением, достучал-
ся до него, потом успел обежать 
все квартиры и всех разбудить. 
В нашей квартире к этому време-
ни уже все горело. В подъезде 
встретил бабушку, которая хоте-
ла зайти обратно за документами 
и деньгами. Отговорил ее, – рас-
сказывает Даниил.

«Не мог поступить иначе»
Даниил Мамедов – о желании помочь, ответственности и героизме  

Вера Демченко
НаграДа

О пожаре в доме № 2 на улице 
Школьной стало известно 12 ноя-
бря поздно ночью. В 04:17 к месту 
ЧП выехали спасатели. С огнем 
боролись 77 человек личного со-
става, привлекли 13 единиц техни-
ки. Работу осложняли холодная 
погода и сильные порывы ветра.  
Благодаря действиям Даниила 13 
жильцов, включая троих детей, 
успели выйти из горящего здания. 

Даниил все сделал правильно, 
позаботился об эвакуации, начал 
оповещать людей, и в очень малень-
кие сроки ему удалось эвакуиро-
вать практически весь дом. Его 
действия оцениваются как герои-
ческие, сделали вывод пожарные.

ДейСтВоВаЛ 
На аДреНаЛиНе
Юный герой признается: в 

ночь пожара он действовал на 
адреналине. Поставил себе задачу 
обязательно помочь соседям. По-
другому быть не могло: в доме 
всегда жили мирно и дружно, не 
было скандалов и ссор. Оставить 
в беде людей, которых знал с са-
мого детства, просто не мог, гово-
рит юноша. Мама Сергея Леони-
довича, не так давно пережившего 
инсульт, говорит, что ее сына 
спасли смелость и отзывчивость 
подростка.

– Мальчишка молодец. Бла-
годаря ему все остались живы. 

Рискуя, не думал о себе, только 
хотел спасти людей, – говорит 
соседка. 

ПоМогаЛи 
ВСеМ МироМ
Глядя, как огонь уничтожает 

жилье, Даниил старался думать 
о главном – с его семьей все 
хорошо. Накануне пожара Ма-
медовы только закончили ре-
монт, поклеили свежие обои. 
Пламя поглотило все: вещи, 
технику, даже детских фото не 
сохранилось. Погорельцам тогда 
помогали всем миром. Юноша 
рассказал, что горожане прино-
сили еду и вещи. Поддержали 
однокурсники, друзья и даже 
незнакомые люди. 

– Хороших людей много, – 
считает Даниил.

Юноша говорит, что не знает, 
как ответить на вопрос: чувст-
вует ли он себя героем. Надо 
было помочь, и он сделал это. 

Его мама отметила, что сын 
никогда никому не отказывает 
в помощи, о чем бы его ни по-
просили. А тогда, во время 
пожара, она всерьез за него 
испугалась: 

– Я боялась, что больше его 
не увижу, но моего сына не оста-
новить. Если ему нужно войти 
туда и помочь человеку, он не 
послушает меня. 

По мнению друзей, Даниил 
после пожара все же немного 
изменился, а точнее, стал еще 
более внимательным и особо 
аккуратным с техникой. Сей-
час он продолжает учебу в 
филиале Ямальского много-
профильного колледжа и ду-
мает о карьере спасателя или 
бойца спецназа.

– Я хочу, чтобы гордились мои 
родственники, друзья, мама в том 
числе, чтоб все знали, что я при-
ду на помощь, когда им понадо-
бится, – рассуждает студент.
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Карина Безносова
КаДры

Новоуренгоец 
роман Карабак после участия 
в СВо решил обучаться 
по программе «герои Ямала». 
В разговоре 
с «Север-Прессом» 
он рассказал, что его 
побудило подать заявку. 

Герой родился в Донбассе, и, 
когда началась спецоперация, 
хотел защитить свою родину.

– Когда мы шли на СВО, не 
думали, что после будут такие 
возможности, и, может быть, 
где-то в другой сфере я себя 
реализую, – рассказал он про 
свое участие в кадровой про-
грамме. 

Роман Карабак отметил, что 
научился работать в команде, 
готов брать на себя ответ-
ственность и решать сложные 
задачи. 

После СВО мировоззрение 
становится совсем другим.Чело-
вечность выходит на первый 
план. Больше хочется добра 
людям делать, цитирует информ-
агентство собеседника.

С супругой Марией он живет 
21 год. Воспитывают двух сы-
новей – студента и школьника. 
В решении отправиться в зону 
спецоперации Мария Карабак 
поддержала Романа:

– Для семьи это тяжело и 
волнительно. Переживали, что-
бы вернулся живой и здоровый. 
И чтобы психологическое со-
стояние человека было в норме. 
Но принятое мужчиной реше-
ние – это решение мужчины. 
Поэтому я как жена за спиной, 
я – тыл. Пока он был там, я на 
гражданке охраняла и защища-
ла наших детей, семью, дом. 
Дети, конечно, горды, что папа 
такой смелый.

Когда была возможность, со-
званивались. Но иногда без 
связи были месяц, и, когда боец 
возвращался с задания, он пер-
вым делом звонил домой – сооб-
щить, что жив и здоров.

Мария одобрила и решение 
мужа присоединиться к обуче-
нию для участников СВО.

– Я считаю, что это пра-
вильно. Людям дается возмож-
ность реализоваться после 
таких событий. Даже изменить 
ход событий, изменить мыш-
ление, помочь другим людям 
в этом мире. Потому что у тех, 
кто был в зоне СВО, становит-
ся другим мировоззрение, они, 
как солдаты света, несут цен-
ности, справедливость, – под-
черкнула она.

Роман Карабак работал в 
МЧС. У него медицинского об-
разования нет, но при этом он 
спасал жизнь других людей на 
СВО – ставил капельницы, де-
лал перевязки.

– Муж даже хотел пойти в 
медицинский, отучиться после 
СВО. Я думаю, он хорошо реа-
лизовался бы в здравоохранении 
или социальной сфере – мог бы 
помогать людям справляться со 
своими проблемами. Роман по-
нимает, как побороть страх. Он 
как свет – может им путь пока-
зывать, – заключила Мария.

Участник 
СВО заявил 
о желании 
учиться

герои Ямала

За спасение людей Даниил Мамедов получил благодарственное письмо 
ГУ МЧС по ЯНАО и грамоту окружного департамента гражданской защиты 

и пожарной безопасности.
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Наш календарь

Идеальное 8 Марта – какое 
оно? Как показывают опросы, 
праздник россияне проводят 
и отмечают по-разному. 

Не все представительницы 
прекрасного пола мечтают бли-
стать и собирать комплименты, 
кому-то для полного счастья 
достаточно уютного вечера с 
любимым наедине. Мужчины 
в весенний праздник стараются 
всеми силами угодить спутни-
цам, создавая атмосферу неж-
ности и любви. А для этого 
чаще всего пытаются оградить 
хотя бы на один день любимую 
от забот и взять на себя быто-
вые вопросы: от уборки до при-
готовления праздничных кули-
нарных шедевров. «Красный 
Север» узнал у ямальцев, ка-
ким в их представлении может 
быть идеальный и провальный 
праздник. 

Идеально         провально    
Ямальцы раскрыли секреты празднования 8 Марта
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От всего сердца поздравляю вас 
с Международным женским днем! 

Матери, бабушки, сестры, дочери – вы наполняете жизнь смыслом, 
приносите в мир радость и доброту, гармонию и красоту. 

Сегодня невозможно представить ни одну сферу, где бы вы не 
проявляли себя ярко и талантливо. Вы покоряете науку и техно-
логии, руководите предприятиями, создаете шедевры искусства, 
воспитываете будущее поколение. Вы умеете вдохнуть жизнь в 
самые амбициозные проекты, тактично разрешаете конфликты и в 
то же время отстаиваете справедливость.

Нежные и сильные, мудрые и заботливые, вы заряжаете нас энер-
гией и оптимизмом, являетесь источником жизни, вдохновения и 
великих дел. Мы искренне восхищаемся вашим обаянием, внутрен-
ним светом и умением создавать прекрасное. Спасибо вам за счастье 
быть рядом!

Пусть весна наполнит ваши сердца радостью и надеждой и каждый 
новый день дарит тепло и улыбки близких!

Председатель Заксобрания  ЯНАО 
С. М. Ямкин
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Злат, Губкинский: 

– К счастью, провальных 
праздников у меня не было. А вот 
лучший способ создать идеальное 
8 Марта – быть рядом с любимой 
женщиной и весь день посвятить 
исключительно и только ей. Ну 
еще маленькой дочке Варе, ей 
сейчас 10 месяцев. Когда куплены 
и вручены желанные подарки 
жене, маме и теще. Думаю, в этом 
году сумел правильно считать 
некоторые намеки и подарил то, 
что нужно. Пусть у всех 8 Марта 
будет идеальным!

лИлИя, Муравленко:

– Для меня идеальное 8 Мар-
та – это проснуться от запаха 
кофе, который уже стоит на 
столе вместе с завтраком и от-
крыткой от моего сына, сделан-
ной своими руками. Днем смо-
треть романтические комедии, а 
вечером – ужин у мамы в кругу 
семьи. Провальный – пожалуй, 
если придется работать в этот 
чудесный праздник.

Наталья, 
Губкинский:

– У меня два сына, на 8 Мар-
та старший всегда утром готовит 
завтрак, ставит цветы в вазочку 
и приносит мне все на подносе. 
Вместе с младшим они поют для 
меня песню, вот в эти минуты 
как раз и понимаю, что такое 
идеальный день. Для меня такие 
ритуалы важны и нужны, это 
лучший подарок, вместе с буке-
том от мужа. Благодаря моим 
мальчишкам не знаю, что такое 
«провальные праздники».

Олеся, 
Шурышкарский район:

– Идеальный праздник – про-
вести этот день с семьей, боль-
шего не нужно. А самый про-
вальный – весь день работать, 
как было в прошлом году. 

Говорят, что рецепт 
идеального 
8 Марта на самом 
деле прост. 
Он начинается 
с выключенного 
будильника, который 
дает поспать хотя 
бы пару лишних 
часов, продолжается 
вкусным завтраком, 
приготовленным 
в честь праздника 
мужскими руками. 
Весеннего настроения 
добавят букет 
любимых цветов 
и какой-нибудь милый 
подарок, 
пусть небольшой, 
но такой приятный! 
С тем, что главное – 
это внимание к той 
самой единственной 
и неповторимой, 
согласны и мужчины. 

серГей, салехард:

– Каждая девушка и женщина 
уникальна. Думаю, мужчинам 
стоит обратить внимание на то, 
что действительно их интересу-
ет. Это касается и подарков. 
Самый провальный 8 Марта – 
это когда мужчина забыл по-
здравить или, что еще хуже, 
этого совсем не замечает.

еВГеНИя, Губкинский

– Идеальное 8 Марта было в 
2009 году. Я встретила праздник 
в роддоме! Сын появился на свет 
еще 2 марта, но нас долго не вы-
писывали. Вот этот праздник, 
конечно, запомнился. Помню 
еще, как во втором классе из всех 
девочек мне с подругой мальчики 
на 8 Марта отдельно вручили 
особенные подарки, это были две 
большие куклы. Наверное, дол-
жен быть в жизни каждой девоч-
ки определенный подарок от того 
мальчика, который ей нравится. 
Уже работая в школе, получала 
сборный букет от учеников. Все 
принесли по розочке, получилась 
охапка из 29 цветков.

БОГдаН, Новый Уренгой:

– Чтобы идеально провести 
Международный женский день, 
конечно же, нужно устроить 
праздник не только для любимого 
человека, но и для себя тоже. За-
ранее не строить планы, снять со 
всех домашние хлопоты и оку-
нуться в малый отпуск. Расписать 
день прогулками, кафе, походами 
в кино. Между тем дарить цветы, 
подарки. В этот раз я решил боль-
ший акцент придать моментам, 
которые точно запомнятся и по-
могут отдохнуть, это фотосессии 
и поход в спа. Мастер-классы тоже 
очень интересны, но череда празд-
ников еще впереди, и надо же 
каждый раз удивлять! А еще в этом 
году Новому Уренгою повезло: 
праздник можно совместить с Днем 
оленевода. Провального 8 Марта 
не припомню. Если в этот день у 
человека сияет улыбка на лице, 
значит, праздник уже удался!

дорогие наши женщины!

В многодетной семье Амино-
вых из Лабытнанги ритуал под-
готовки к идеальному 8 Марта 
передается из поколения в по-
коление. Это всегда был мамин 
день, когда ей не разрешали ни-
чего делать по дому. Завтрак и 
уборку мужчины брали на себя.

раМИль, лабытнанги:
 
– Сейчас, когда у меня уже своя 

семья, и немаленькая, надо сказать, 
четыре сына, которых надо воспи-
тать достойными мужчинами, я 
стараюсь также подавать им при-
мер. Мальчики уже сами знают, что 
скоро 8 Марта, и заранее готовят 
для мамы подарки своими руками: 
открыточку или бумажный цветок, 
все такие подарки моя жена скла-
дывает в отдельную коробочку и 
бережно хранит, ведь это очень 
теплые воспоминания. Я заранее 
заказываю букет, последние годы 
стараюсь ее удивлять необычными 
букетами с композицией из непо-
пулярных и даже редких цветов. 
Мы с мальчиками делаем все, что-
бы в этот день она не была загруже-
на бытовыми делами. Поздравляем, 
обнимаем ее и целуем. 

поздравляю вас с Международным женским днем!

Женщина – это олицетворение жизни, бесценный источник вдохновения 
и душевного тепла. Вы, словно сама природа Ямала, гармонично соединяете в 
себе, казалось бы, несовместимые качества: нежность и несгибаемую волю, 
красоту и внутреннюю силу, хрупкость и удивительную стойкость духа.

Ямал – территория, где создают крепкие семьи, поддерживают ценности 
здорового общества. И в этом огромная заслуга наших женщин – настоящих 
хранительниц домашнего очага и верных спутниц жизни. Гордимся, что в 
нашем регионе каждая третья семья – многодетная, а это значит, что у Яма-
ла – прекрасное будущее!

Дорогие женщины! Искренне благодарю вас за неустанный труд и 
преданность нашему северному краю. Ваши успехи в самых разных сфе-
рах – от науки и образования до медицины и культуры – являются гор-
достью Ямала. Мы восхищаемся вашей многозадачностью и умением 
успешно совмещать профессиональные успехи с заботой о семье и близ-
ких. Ваши достижения – это вклад в процветание нашего региона!

От всей души желаю вам крепкого здоровья, личного счастья, благо-
получия и весеннего настроения!

Губернатор ЯНАО Д. А. Артюхов

дорогие наши женщины!

8 марта – Международный женский день
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Год героев  

Оксана Киселева 
ТвОи люди, Север!

Женщины, которые решились
Они перешагнули через страх и отправились в зону СВО

8 марта их поздравляют не только 
семья и коллеги, но и сослуживцы. 
«Красный Север» пообщался 
с женщинами-героями, живущими 
среди нас. 

КраСавица 
СО СТержнем 
Хрупкая красавица Алия Мустафина – 

со стержнем внутри. Выросла в Башки-
рии, в 2018 году окончила медколледж с 
красным дипломом. На последнем курсе 
вышла замуж за северянина и поехала с 
ним на Ямал. 

Живет в Ноябрьске и работает медсе-
строй в поликлинике психоневрологи-
ческого диспансера. Хотя, признается, в 
студенческие годы мечтала о военной 
медицине. Мечта сбылась, когда в третий 
раз получила предложение поехать в 
зону СВО.

– Побывала в двух командировках в 
новых регионах России. Где именно – не 
скажу, подписывала приказ о неразглаше-
нии. Работала в госпиталях в 15–20 кило-
метрах от линии фронта. Конечно, грохо-
тало, и временами было страшно. А я 
готовила раненых к операции, ухаживала 
за ними в палатах. Многие покалеченные, 
но в них столько жизни! Кто-то хотел 
поскорее увидеть семью, а кто-то снова 
рвался на фронт, – рассказала Алия кор-
респонденту «Красного Севера». 

Бойцы не только благодарили «се-
стричку», но и заглядывались на нее. 

ПОзывнОй: «Ямал» 
Зебахан Авазмурадова живет здесь с 

1979 года, приехала из Узбекистана. 
– Папа учился в Ленинграде, потом 

работал психологом в институте в Узбе-
кистане. Было сложно, и его однокурсни-
ки посоветовали поехать в Надым. При-
ехал в 1976-м, а потом и нас забрал. 
Окончила Салехардское медучилище, 
работаю процедурной медсестрой в гемо-
диализном отделении Надымской ЦРБ. 
Люблю Надым, – призналась героиня. 

Зебахан во время мобилизации в 2022 
году поняла, что хочет быть в зоне СВО 
и помогать раненым. Контракт заключи-

«СеСТрёнКа»
Александра Меженская из Губкин-

ского была одной из первых, кто обра-
тился в окружной филиал фонда «За-
щитники Отечества». Сотрудники 
помогли ей получить документы для 
назначения пенсии и других федераль-
ных выплат после гибели сына 2 октя-
бря 2022 года в ДНР. Александр под-
писал контракт и пошел служить 
разведчиком-сапером, несмотря на 
бронь. Погиб под Соледаром от взрыва 
мины, успев предупредить и спасти 
других участников разведгруппы.   

Но Александра – не только мать героя. 
Она и сама взяла в руки оружие в 2014 
году с началом боевых действий в Дон-
бассе. Была замполитом роты в батальоне 
«Восток».

– У меня воевали деды, муж прошел 
Афган. И когда в Донбассе начала «за-
вариваться каша», я сразу решила идти. 
С детства занималась стрельбой, альпи-

Не раз звали замуж. Она же улыбалась 
в ответ и отшучивалась: «Когда выздо-
ровеешь – обязательно!» 

С мужем наша героиня развелась еще 
до боевых командировок. И благодарна 
его родителям, что взяли дочку Амелию 
к себе. Сейчас девочке почти шесть, и это 
ее голос звучит в видеоролике, который 
представили в Год семьи на профсоюзный 
конкурс работников здравоохранения. 

– Семья – это я, мама, папа и кот. 
Мама и папа не живут вместе, но они 
дружат и любят меня. И мне нравится с 
ними вместе проводить время, – отмети-
ла Амелия. 

Бывшие супруги сохранили дружбу и 
уважение друг к другу. Дочка растет в 
многонациональной семье, знает тради-
ции татар и башкир, путешествует с ро-
дителями и занимается танцами, плава-
нием. Алия профессионально занималась 
легкой атлетикой и поддерживает форму, 
играет в волейбол и участвует в забегах, 
в других соревнованиях медицинских 
организаций. 

В декабре 2024 года к спортивным на-
градам добавилась медаль «За самоот-
верженность и профессионализм» вете-
рану боевых действий. 

ла в октябре 2023-го и уехала на год. Дома 
остались муж и пятеро детей. 

– Я, конечно, понимала, что могу и не 
вернуться. Родственников приучала к этой 
мысли. Когда подписала контракт, им оста-
валось только принять мое решение. И я 
благодарна им, что на расстоянии поддер-
живали меня, а сестры заботились о моих 
детях. Старшие учатся в вузах, младшие – в 
школе. Сестры сначала тоже были в шоке, 
но и им пришлось смириться, – говорит 
собеседница. 

Зебахан надеялась, что с коллегами 
поедет через Тюмень и увидится там с 
дочерью-студенткой. Но с отборочного 

пункта в Салехарде отправили самолетом 
до Петербурга, потом на поезде в Белго-
род и на границу с Украиной. Она была 
там единственной женщиной. Но, гово-
рит, на СВО это не имеет значения. 

– Было тяжело, но человек ко всему 
привыкает.  Инструктаж,  военно-
медицинская подготовка, строгая дис-
циплина с построениями утром и вече-
ром. Потом я приняла присягу и стала 
сначала рядовым, потом – ефрейтором. 
Страшно было во время наездов танками 
на нас со стороны ВСУ. Приходилось эва-
куироваться. Схватил оружие, «броник», 
шлем – и бежать. Оружие должно быть 
всегда с собой, – вспоминает Зебахан. 

На вопрос о позывном улыбнулась: 
«Ямал». Командир медицинской роты 
дал ей время подумать до завтра, но уже 
через пять минут спросил. 

– Я даже не успела подумать, а он: 
«Трудно что ли?» Надеялась порыться в 
интернете и выбрать себе что-нибудь 
женское, типа «Белочка», «Красавица», 
«Бабочка». Но раз он так быстро спросил, 
решила: буду «Ямал», тем более что ни 
про Надым, ни про Салехард мои сослу-
живцы из центральных регионов России 
не слышали, – отметила собеседница. 

В зоне СВО она эвакуировала ране-
ных, делала обезболивающие уколы и 
передавала бойцов дальше. Награждена 
медалями «За спасение погибавших» и 
«За воинскую доблесть».

низмом, спортивным ориентированием. 
Умела читать карты и обращаться с ору-
жием. Поэтому, когда моя мама спросила: 
«Ты куда?», ответила: «Я так решила». 
Так же мне потом сказал и сын: «Мама, я 
мужик, я так решил», – рассказала Ме-
женская съемочной группе «Ямал-
Медиа». 

С мужчинами ей было сложно только 
в бытовом плане, а служить, наоборот, 
очень легко. Боевое братство не заменить: 
когда ешь из одной миски и можешь по-
ложиться на человека во всем. Причем 
возраст сослуживцев был от 18 до 67 лет, 
и они всегда старались защитить «своих 
девчонок». Позывной у нее был соответ-
ствующий: «Сестренка». И в день рожде-
ния поздравляли с утра. 

– Просыпаешься, а вся комната застав-
лена ведрами с цветами. Донецк – город 
роз, и наши саперы не боялись рисковать. 
Это незабываемые моменты, – призналась 
Александра Александровна.
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НКО

Опытные участники 
рассказали на пресс-
конференции, 
как получить господдержку 
на свой проект и «заразить» 
молодежь историей. 

 
тОп ГраНтОВых 
НапраВлеНий
В этом году победителями 

конкурса грантов губернатора 
ЯНАО стали 57 проектов не-
коммерческих организаций.  
Их отобрали из 273 заявок. 

Лучшие инициативы НКО получили 
поддержку
Самым популярным в конкурсе грантов стало патриотическое направление

конкурсной комиссии, полито-
лог Евгений Забродин заострил 
внимание на 80-летии Победы. 

– Роль подвига нашего на-
рода в Великой Отечественной 
войне невозможно переоце-
нить, поэтому важно постоянно 
говорить об этом с подрастаю-
щим поколением, – отметил 
Забродин. 

Он предупредил о случаях 
фальсификации исторических 

– В этом году Ямальский, 
Шурышкарский, Приуральский, 
Тазовский районы, Надым и 
другие города отправятся в Вол-
гоградскую область, в Городи-
щенский район. Не все знают, 
что призывники 1942 года с 
Ямала ушли в составе сибирской 
дивизии в Сталинград. Сталин-
градская земля полита в том 
числе и ямальской кровью. Мы 
со школьниками и взрослыми 
выезжаем и ежегодно поднима-
ем по 100, 130, 150 бойцов. Мно-
го их лежит в воронках, ямках, 
окопах, – рассказал Шлюшин-
ский. 

Неизвестных героев хоронят 
на мемориальном кладбище 
Россошки. В этом году пройдет 
конкурс эссе на тему памяти и 
значения Сталинградской бит-
вы, экскурсии на Мамаев курган 
в Волгограде и открытие памят-
ника ямальцам – защитникам 
Сталинграда. 

иНтераКтиВНая 
память 
Из Нового Уренгоя на связь 

со студией вышли авторы про-
екта «Интерактивный музей 
«Память сердца» Ирина Тик-
шаева и Ольга Белоусова. Ирина – 
заместитель председателя 
военно-патриотического центра 
«Вымпел-Ямал», Ольга – зам-
директора по воспитательной 
работе школы №17. Музей уже 
работает, но есть желание оциф-
ровать экспонаты. 

– Наши реконструкции по-
священы событиям времен 
Великой Отечественной вой-
ны. После каждой реконструк-
ции остаются видеофильм и 
одежда, оружие, оборудование. 
Мы решили, что пора все это 
доставать, – рассказала Ирина 
Тикшаева. 

Аналогов такого мультиме-
дийного музея, как задумали в 
17-й школе, в Новом Уренгое 

пока нет. Ближайший похожий –  
в Ноябрьске. 

– Наш актив – 13 человек. 
Под руководством учителя 
истории они собирают мате-
риалы, отбирают фотографии, 
готовят презентации. Наши 
экскурсоводы – это ученики с 
5-го по 11 класс. Мы дорожим 
каждым экспонатом, но, по-
жалуй, самой ценной стала 
экспозиция, открытая 15 фев-
раля. Она посвящена выводу 
советских войск из Афгани-
стана. Нам передали личные 
вещи, фотографии, форму, на-
грады, – рассказала Ольга 
Белоусова. 

«КаКие 
расКладушКи 
В XVII ВеКе?!»
Глава «Грантов Ямала» от-

метил, что многие участники 
привыкли к конкурсным тре-
бованиям, оформляют заявки 
правильно и сразу настроены 
н а  р а с ш и р е н и е  п р о е к т о в . 
Пример такого проекта с про-
д о л ж е н и е м  –  « В ы ж и т ь  в 
Обдорске». Интерактивную 
программу успешно защитил 
клуб исторической рекон-
струкции «Обдор». 

– Наиболее 
востребованной 
оказалась 
патриотическая 
тематика, которая 
включает воспитание 
молодежи, 
сохранение 
исторической 
памяти, помощь 
участникам СВО 
и их семьям, 
проведение 
Года героев 
на Ямале. Всего 
было 15 грантовых 
направлений. 
Среди других 
тем – развитие 
физкультуры 
и спорта, поддержка 
КМНС и социальная 
поддержка 
населения, – 
рассказал директор 
АНО «Гранты Ямала» 
Хизри Алхаматов.

Лидерами среди городов по 
числу поданных заявок стали 
Салехард, Новый Уренгой и 
Ноябрьск. На четвертом месте – 
Лабытнанги. Среди районов 
впереди Ямальский, Надым-
ский, Пуровский. 

– Из тех, кто удивил, навер-
ное, город Губкинский. По срав-
нению с 2024-м у них и заявок 
больше, и проектов-победителей, – 
добавил Алхаматов. 

Без фальсифиКаций 
Зампредседателя Обществен-

ной палаты Ямала и зампред 

событий и о публикации недо-
стоверной информации. 

– Вы слышали, наверное, вы-
сказывание президента США 
Дональда Трампа о том, что 
Россия помогла им победить во 
Второй мировой войне. Кроме 
того, он сказал, что у них  
60 миллионов человек погибло. 
Слава богу, у нас не такие были 
потери. Но чтобы наши дети не 
говорили нарративами, которые 
идут с Запада, важно защищать 
нашу историческую память, – 
подчеркнул общественник. 

 

«ямальсКие ГерОи 
сталиНГрада» 
К пресс-конференции в Сале-

харде подключился командир 
отряда Александр Шлюшин-
ский. Проект Александра и его 
команды называется «Ямаль-
ские герои Сталинграда». Поис-
ковики уже больше восьми лет 
увековечивают память погиб-
ших солдат и командиров Крас-
ной армии в годы Великой Оте-
чественной войны. 

– Летом будет много выездов 
в походный лагерь живой исто-
рии, без гаджетов, – анонсиро-
вал представитель клуба Ники-
та Перцев.

Это будет полное погруже-
ние молодежи Салехарда и 
ближайших поселков в атмо- 
сферу семнадцатого века – эпо-
ху «прирастания Сибирью» и 
закрепления Российского госу-
дарства в Северном Зауралье. 
Обучение техникам сабельного 
и копейного боя, стрельбе из 
традиционного лука и из маке-
тов огнестрельного оружия 
семнадцатого века, мастер-
классы по кожевенному, юве-
лирному, гончарному делу. 

– Начинается все с того, что 
мы приходим на место и ставим 
походный шатер. Это уже не-
тривиальная задача, даже для 
тех, кто умеет ставить современ-
ные палатки. В шатре ребята 
будут жить, спать. Нет, не на 
раскладушках – какие раскла-
душки в семнадцатом веке?! 
Есть войлочные коврики. По-
суда тоже аутентичная. Будут 
учиться разводить огонь, гото-
вить еду, – рассказал рекон-
структор. 

Программа рассчитана на три 
дня. Массу эмоций Перцев га-
рантирует уже от дневного пере-
хода с провиантом и снаряжени-
ем. Запланированы игры, в 
которых подростки начинают 
гораздо лучше понимать исто-
рические события. 
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«Региональные конкурсы в 2025 году завершены, и мы 
уже готовимся к конкурсу 2026-го, он стартует в ноябре. 

Планируем провести семинар для НКО и пригласить к нам 
представителей Фонда президентских грантов. Важный 

момент: организации не должны жить от конкурса 
до конкурса. Грант дает толчок к развитию, а дальше они 

учатся сами привлекать людей и средства. Для этого нужна 
командная работа. И наша задача – обучить их этому». 

Директор АНО «Гранты Ямала» Хизри Алхаматов
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История

Нина Фальшунова
СемейНые традИцИИ

На встречах нового 
салехардского клуба 
«Обдороведы» в библиотеке 
культурного центра 
«Наследие» профи генеалогии 
делились опытом, как можно 
развеять тьму неведения 
и узнать, откуда берет начало 
тот или иной род.

ПредкОв 
На тетрадНОм 
лИСте Не умеСтИшь
Шесть метров родословной! 

400 лет истории семьи Федоро-
вых, чей самый ранний извест-
ный предок – Евсейко – родил-
ся в 1622 году. Кто были его 
родители, пока неизвестно. 

– Я более 25 лет интересуюсь 
генеалогией, сейчас занимаюсь 
ею уже серьезно, с использова-
нием очень старых документов, – 
рассказывает Анастасия Крыло-
ва, в девичестве – Федорова. 

Она скрупулезно восстанав-
ливала историю своего рода. 
Между первым известным пред-
ком семьи Федоровых – Евсей-
ко – и самым младшим потом-
к о м  –  М и р о н о м ,  с ы н о м 
Анастасии Крыловой – ровно 
400 лет. Вся жизнь рода прошла 
на севере России.

Чтобы сверстать шестиметро-
вую родословную, а затем рас-
печатать ее, Анастасия выучи-
лась на графического дизайнера. 
Признается, что многих на пути 
изучения предков останавлива-
ет именно невозможность пра-
вильно выстроить семейное 
древо. Когда находишь стольких 
родственников, то видишь, что 
они не помещаются на тетрад-
ных страницах. Тут и помогает 
знание графических редакторов. 
Впервые взяв в руки свой труд, 
увидев то, что создавалось почти 
четверть века, Анастасия при-
зналась, что плакала прямо в 
типографии.

кОгда важНы 
вОСПОмИНаНИя
– Я исследовала несколько 

родословных своих земляков, – 
продолжает Анастасия Крылова. 

Вспомнить всех
В Салехарде желающих научат составлять генеалогическое древо

– Когда за плечами большой 
опыт, есть и желание делиться 
знаниями с другими людьми.  
Я вижу, как в других регионах 
серьезно говорят о родословных, 
создают клубы, проводят фести-
вали, праздники, чтения, посвя-
щенные изучению истории се-
мей. Это ведь и история страны, 
воспитание патриотизма, сохра-
нение воспоминаний тех, кого 
завтра уже не будет с нами.

Анастасия подчеркнула, что 
воспоминания важны, ведь даже 
если обнаружены старинные 
документы с фамилиями, дата-
ми, не всегда можно узнать, ка-
кими были жизнь и характер 
человека. 

– Когда я нашла воспоми-
нания о моей прапрабабушке 
Анастасии, то удивилась, на-
сколько мы с ней похожи. Вот 
когда понимаешь, что такое 
гены, что таланты передаются 
по наследству. Мои предки 
вынесли немало испытаний, 
но дали жизнь следующим 
поколениям,  – рассказала 
Анастасия.

СейчаС – СамОе 
время!
– Я обратилась в наше управ-

ление культуры с идеей прове-
сти фестиваль родословных в 
Салехарде в юбилейный для 
города год. Идея понравилась, и 
параллельно решено было орга-
низовать клуб любителей генеа-
логии «Обдороведы», – отмети-
ла автор проекта. 

Она мечтает приурочить фе-
стиваль родословных к Дню 
семьи, любви и верности. Мож-
но выставить десять родослов-
ных с фотографиями, нацио-
нальной одеждой, упоминанием 
семейных традиций.

– Это была бы демонстрация 
нашей идентичности. Мы заяв-
ляем о себе на весь мир, что мы 
любим свою страну, семью. Мы 
не дадим никому переписать 
нашу историю, нам ничто не 
страшно – у нас за плечами наш 
род, предки, история. Сейчас 
самое время этим заниматься, – 
уверена Анастасия Крылова.

Энтузиаст отметила, что еще 
несколько лет назад не было 

электронных ресурсов. А те-
перь архивы стали выклады-
вать метрические книги, ревиз-
ские сказки, исповедальные 
ведомости. Можно зайти на 
сайт архива с регистрацией 
через «Госуслуги» и узнать 
больше о своем роде. 

Конечно, необходимо со-
брать первоначальную инфор-
мацию – название деревни, ре-
гиона, где жили бабушки и 
дедушки. Зная это, можно по-
нять, в каком архиве искать 
метрические книги.

Документы в прежние века 
вели достаточно тщательно, под-
черкнула Анастасия. Записыва-
ли данные о новорожденных, в 
том числе о тех, кто появился 
вне брака, указывали крестных 
родителей, фиксировали инфор-
мацию о венчаниях и свидете-
лях. В исповедальных ведомо-
стях вели учет тех, кто приходил 
на исповедь. За этим следили 
строго: если человек не прихо-
дил хотя бы раз в год, ему стара-
лись сделать внушение, чтобы 
он не ушел в секту или не отпал 

от веры. Все это составляет по-
истине бесценную сокровищни-
цу истории России и русской 
идентичности.

По мере расширения границ 
русского государства появля-
лись письменные записи о на-
циональностях, которые стано-
в и л и с ь  ч а с т ь ю  о г р о м н о й 
страны. Метрические книги 
Обдорска можно найти в То-
больском архиве, а более позд-
ние – в Омском.

«О ПОдвИге Отца 
узНалИ Из архИва»
Любовь Булыгина, извест-

ный тренер, старожил и краевед 
Салехарда, сразу же откликну-
лась на приглашение в клуб 
«Обдороведы». С 2000-х она 
ведет записи о своей семье. 
Сначала не было системы, и 
работа не позволяла достаточно 
глубоко погрузиться в исследо-
вание. А когда вышла на пен-
сию, да еще и началась панде-
мия коронавируса, появилось 
много времени.

– В семейном фотоархиве у 
нас есть снимки начала двадца-
того века, есть фотографии 
времен Великой Отечественной 
войны, к примеру, отец сделал 
фото 1 мая 1945 года в Австрии. 
В 2007 году стали открывать 
архивы Министерства обороны 
РФ, и мы нашли описание под-
вига отца, за который он был 
удостоен ордена Красной Звез-
ды. Фронтовики обычно не рас-
сказывали о войне. Страна все 
знала. И о подвиге отца мы узна-
ли лишь из архива. 

Постепенно Любовь Булыги-
на начала углубляться в исто-
рию семьи. Стала звонить род-
ственникам, пыталась оформить 
родовое древо в одной из про-
грамм, но потом перешла в про-
грамму Excel. Она записывает не 
только фамилии и даты рожде-
ния, но и события из жизни 
родных, воспоминания о них. 

Семейные предания, тради-
ции, легенды и даже вещие сны, 
о которых говорят из рода в род, 
подчас приводят искателей в 
тот или иной архив, помогают 
открыть не один десяток лет 
истории. Находятся даже фото-
графии, и потомки впервые 
могут увидеть лица своих пра-
дедов.

Клуб «Обдороведы» продол-
жит встречи, и желающие углу-
биться в историю своего рода 
смогут туда прийти, чтобы по-
лучить помощь и консультацию 
Анастасии Крыловой.
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Анастасия Крылова 
ведет в соцсетях 
группу родной 
деревни Муфтюги, 
которой уже 
тоже несколько 
столетий. Так от 
истории семьи 
исследователь 
перешла к истории 
родного края.
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Алена Людвиг, 
Нина Власова

СредА обитАНия
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В россии планируют 
ограничить использование 
иностранных слов 
в публичном пространстве, 
в том числе в рекламе, 
на этикетках и вывесках. 
Законопроект в первом 
чтении одобрила Госдума. 

Документ предполагает за-
прет на использование англи-
цизмов при оформлении витрин 
торговых точек, а значит, вла-
дельцам бизнеса придется пере-
именовывать многочисленные 
beauty-студии в салоны красоты, 
а новости о снижении цен име-
новать не sale, а исключительно 
«распродажей». Готовы ли пред-
приниматели Ямала к измене-
ниям и что думают эксперты о 
нововведениях? Мнения собрал 
и проанализировал «Север-
Пресс».

трудНоСти переВодА
Закон о защите русского 

языка предусматривает сни-
жение использования ино-
странных слов в публичном 
пространстве. Вопрос парла-
ментарии обсуждали несколь-
ко лет. Еще в декабре 2022 года 
на пленарном заседании Гос-
думы глава комитета по куль-
туре Елена Ямпольская по-
ж а л о в а л а с ь  н а  о б и л и е 
иностранных вывесок у рос-
сийских кафе и магазинов. 
Законопроект о внесении из-
менений в федеральный закон 
«О государственном языке 
Российской Федерации» внес-
ли на рассмотрение депутатов 
осенью 2023 года. К документу 
вернулись в ноябре 2024-го. 
Ускорить процесс поручил 
президент Владимир Путин.

Попытки вернуть государ-
ственный язык к древним тради-
циям предпринимали еще при 
Павле I. Реформированием тог-
да занималось Министерство 
народного просвещения. Вместо 
иностранных слов придумали 
термины, основанные на старо-
славянском языке. Например, 
слово «тротуар» хотели заме-
нить на «топталище», бильярд-
ный кий – на «шаротык».

Вторая попытка пришлась на 
начало девятнадцатого века и 
снова из-за засорения государ-
ственного языка иностранными 
словами, в особенности фран-
цузскими. Тогда писатель и 
глава общества «Беседы люби-
телей русского слова» адмирал 
Александр Шишков предлагал 
заменить «бильярд» на «шаро-
кат», «армию» – на «рать».

В новом проекте закона о за-
щите русского языка, который 
принят в первом чтении, пред-
лагается норма о вывесках толь-
ко на русском языке без исполь-
зования англицизмов. В тексте 
пояснительной записки авторы 
указали слова, от которых при-
дется отказаться полностью: 
coffee, fresh, sale, shop, open. 

Перевод на другие языки воз-
можен только при соблюдении 
равнозначности содержания и 

Как это будет по-русски
Вывески на иностранных языках окажутся вне закона 

улиц. Там все чаще применяют 
написание по-русски, но на ан-
глийский манер – в формате ин-
версии (перестановки). Например, 
не улица Российская, а Россий-
ская улица (Rossiyskaya street).

ФиНАНСоВАя 
СтороНА ВопроСА
Пока документ не принят в 

окончательном чтении и нель-
зя сказать точно, какие финан-

оформления. При этом уточня-
ется, что на фирменные наиме-
нования, товарные знаки и знаки 
обслуживания закон не будет 
распространяться.

В рекламе предлагается сде-
лать обязательным перевод на 
русский язык информации, пе-
редаваемой на языках народов 
России либо иностранном язы-
ке. При этом рекламные тексты 
должны быть идентичными по 
содержанию, равнозначными по 
техническому оформлению и 
размещению.

Жилым комплексам и микро-
районам планируется присваи-
вать названия исключительно на 
русском языке.

АНГЛициЗмы – 
ВЛияНие ВремеНи
Новая инициатива в сфере 

государственного языка успела 
обрести сторонников и против-
ников. Председатель Салехард-
ского военно-исторического 
клуба при МВК имени И. С. 
Шемановского Александр Зай-
мидорога уверен, что сейчас 
действительно можно говорить 
о засилье английских слов, при-
чем там, где имеется русский 
синоним. Например, молодеж-

ное слово «вайб» вполне умест-
но заменить словами «атмосфе-
ра» или «общая энергетика».

– Во всем хороша мера. Язык 
отражает взаимодействие и 
противоборство культур. По-
нимаю, что англицизмы – влия-
ние времени, среды и порой 
экономят время. С одной сторо-
ны, англоязычные вывески 
влияют на восприятие города в 
целом, способствуют запомина-

нию иностранного языка, кото-
рый преподают в школе. Выход, 
я считаю, не в борьбе с вывеска-
ми, а в повышении общей куль-
туры населения, воспитании 
любви к родному языку, – рас-
сказал он.

В качестве примера того, как 
иностранная метода проникает во 
все сферы человеческой деятель-
ности, Займидорога привел 
оформление вывесок – указателей 
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Екатерина Копытова
АКцЕнты

Ф
от

о:
 V

la
di

m
ir 

Ko
ns

ta
nt

in
ov

/S
hu

tte
rs

to
ck

/F
ot

od
om

Почему некоторые любят 
делать селфи, зачем 
их регулярно выкладывают 
в соцсети? не говорит ли это 
о психическом расстройстве? 
«Север-Пресс» задал эти 
вопросы психоаналитику 
Андрею Кашкарову.

ПривычКА 
фотогрАфировАть
Любители селфи могут раз-

дражать, но медицинских при-
чин – например, признаков 
психических расстройств – в их 
поведении нет, считает психо- 
аналитик.

– Селфи – это и желание 
следовать моде, то есть быть в 
кругу единомышленников, вли-
ять на него и контролировать, и 
способ самовыражения, иногда 
с элементами эпатажа, – объяс-
нил Андрей Кашкаров.

Чаще всего селфи делают 
люди до 35 лет, потому что эта 

Дань моде или самовыражение?

Слово «selfie» 
было включено 
в Оксфордский 
словарь в 2013 году. 
И одновременно его 
назвали словом года – 
его использовали 
на 17 тысяч процентов 
чаще, чем в 2012-м.

возрастная группа больше всего 
пользуется интернетом. Но в 
основном привычка фотографи-
ровать себя зависит не от коли-
чества прожитых лет, а от моти-
вов и мировоззрения.

Для многих пользователей 
старшего возраста селфи – это 
возможность заявить о своем 
существовании. О мотиве пу-
бличности заговорили около ста 
лет назад в США. Для людей 
того времени оказалось важным, 
чтобы о них хоть иногда писали 
в газетах. Теперь же каждый 
может завести блог и писать о 
себе, иллюстрируя собственную 
жизнь.

ЗА лАйКи – дА
Селфи остается модным по 

двум причинам. Одна из них – в 
желании человека посоревно-

ваться с другими в благосостоя-
нии. Для этого создаются иде-
а л ь н ы е  с н и м к и ,  к о т о р ы е 
демонстрируют, что их автор 
счастлив, богат, востребован, 
занят необычными делами, а его 
жизнь наполнена приятными 
впечатлениями. Такие фотогра-
фии повышают чувство соб-
ственной значимости.

Другая причина – в желании 
одобрения. Если поток лайков 
иссякает, любитель селфи мо-
жет даже впасть в депрессию. 

Какое же количество фото-
графий на страничке может 
сигнализировать о неблагопо-
лучии? Это зависит от целей 
человека, объяснил психоанали-
тик. Некоторые фотографируют 
себя со всем подряд: с вывеска-
ми, мимо которых проходят, с 
новым партнером, с едой. Такие 
люди пытаются повысить соб-
ственную значимость, стараясь 
все запечатлеть первыми.

Есть люди, которые выстав-
ляют фотографии в соцсети 
только по значимым для них 
поводам: на фоне роскошных 
домов, машин, на свадьбах. Са-
мые скромные фотографируют 
себя не для публикаций в ин-
тернете, а ради воспоминаний, 
создавая электронный фото-
альбом. 

– Критерия адекватности в 
этом вопросе нет и быть не мо-
жет: все относительно, – под-
черкнул Кашкаров.

совые затраты понесут пред-
п р и н и м а т е л и ,  к о т о р ы м 
потребуется поменять назва-
ния на вывесках и рекламной 
продукции. По разным экс-
пертным оценкам, в масштабах 
страны счет идет на миллиар-
ды рублей.

В ЯНАО на иностранный 
манер чаще всего называют 
кафе, магазины модной одежды 
и салоны красоты. Считается, 
что звучное название лучше 
привлекает клиентов. Но биз-
несмены столицы округа не 
очень переживают по поводу 
замены вывесок.

– Если такой законопроект 
примут, поменяем вывеску на 

русскоязычную. Считаю ини-
циативу правильной. Если жи-
вем в России, значит, названия 
должны быть на государствен-
ном языке, – поделилась мнени-
ем владелица кафе-кондитерской 
Brioche Виктория Мамедова.

Ямальские владельцы бизне-
са больше доверяют рейтингу от 
клиентов, который передается 
по сарафанному радио.

– Особых затруднений в сме-
не названия на иностранном 
языке не будет, поскольку в 
основном к нам идут по реко-
мендациям. Думаю, количество 
клиентуры не уменьшится в 
связи с русификацией. И доку-
менты менять не придется, так 

как замена не будет распростра-
няться на фирменные наимено-
вания. Какие-то деньги придет-
ся потратить на новые визитки 
и вывеску. Примерно обойдется 
в пределах 150–200 тысяч ру-
блей, – рассказал руководитель 
дизайн-студии Creative в Сале-
харде Степан Гайович.

вынуждЕнный 
рЕбрЕндинг 
По мнению владельца ма-

газина и сервисного центра 
по ремонту электроники и 
п р о и з в о д с т в а  к о с м е т и к и 
Khov Lab Дмитрия Малахова, 
ребрендинг – вопрос серьез-
ный, по крайней мере для 

одного из его бизнесов. Если 
производство косметики не 
зависит от вывесок, то для 
офлайн-точки и сервисного 
центра переход может быть 
очень затратным.

– Для моих бизнесов переход 
будет болезненным, но не ката-
строфичным. Однако для стар-
тапов или франшиз с ограничен-
ным бюджетом такой запрет 
может стать последней каплей. 
Властям стоит предусмотреть 
переходный период и субсидии, 
чтобы поддержать малый бизнес 
в этой ребрендинговой кампа-
нии, – предложил бизнесмен 
Малахов.

Предприниматель считает, 
что технически внедрить запрет 
на иноязычные вывески можно, 
но его реализация столкнется с 
сопротивлением. Например, 
международные бренды вроде 
Samsung или LG могут требо-
вать исключений, особенно если 
они зарегистрированы как то-
варные знаки. Для франчайзин-
га русификация тоже станет 
головной болью: придется либо 
переименовывать точки, либо 
договариваться с правооблада-
телями. Контроль будет зави-
сеть от месторасположения ре-
гиона: в Москве или Петербурге 
проверки окажутся жестче, а в 
малых городах возможны по-
слабления. Однако игнориро-
вать закон рискованно: штрафы 
и репутационные потери пере-
вешивают затраты на замену 
вывесок.

По мнению эксперта, больше 
всего от русификации могут по-
страдать крупные города с оби-
лием международных брендов и 
курортные зоны. К примеру, в 
Сочи или Калининграде выве-
ски на иностранных языках по-
могают туристам. А в пригра-
ничных регионах, на Дальнем 
Востоке или в Карелии, вывески 
на китайском или финском 
упрощают коммуникацию с со-
седями.

в ПоиСКАх бАлАнСА
Какими будут предполагае-

мые последствия от реализации 
закона? Представителей бизнес-
сообщества ждут затраты на 
переоформление вывесок и пе-
ревыпуск рекламных материа-
лов, обновление официальных 
интернет-ресурсов. Примерные 
затраты уже известны.

– Например, мой сервисный 
центр и магазин iCenter потре-
буют новых вывесок. Средняя 
стоимость замены одной выве-
ски – 50–100 тысяч рублей. Для 
двух точек это 150–200 тысяч 
рублей, плюс обновление рекла-
мы, визиток и сайта (еще 50–100 
тысяч), – подсчитал будущие 
затраты Дмитрий Малахов.

Минусом при этом может 
стать потеря узнаваемости, так 
как клиенты привыкли к назва-
ниям на латинице, особенно в 
электронике. Перевод на рус-
ский слова «айцентр» может 
снизить привлекательность для 
молодой аудитории, ассоции-
рующей иностранные названия 
с качеством, объяснил эксперт.

При этом бизнесмен уверен, 
что укрепление русского языка – 
позитивный момент. Однако в 
некоторых регионах иностран-
ные вывески часто служат ори-
ентирами, их исчезновение 
осложнит навигацию для го-
стей. Может возникнуть риск 
обезличивания улиц, так как 
однотипные вывески снизят 
визуальное разнообразие, что 
особенно чувствительно для 
крупных городов.

– Как предприниматель я вы-
ступаю за баланс. Запрет оправ-
дан в исторических центрах или 
для госучреждений, но для мало-
го бизнеса это дополнительная 
финансовая нагрузка. Вместо 
жестких мер разумнее ввести 
квоты или требовать дублирова-
ния названий на русском, что 
сохранит узнаваемость брендов 
и снизит затраты, – подвел итог 
Дмитрий Малахов.
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здоровье

Что делать, если ребенок 
говорит невнятно, ему никак 
не поддаются некоторые 
звуки или не хватает воздуха 
закончить фразу? Примерно 
как в рассказе Драгунского 
«заколдованная буква», 
когда дети каждый 
на свой лад пытались 
выговорить слово «шишка». 
По словам логопедов, такое 
произношение может говорить 
о развитии дизартрии. 
специалисты рассказали, 
что это за болезнь, как не 
пропустить первые звоночки 
и помочь ребенку.

Дизартрия 
и её ПриЧиНы
Дизартрия – это нарушение 

звукопроизносительной сторо-
ны речи, она проявляется не-
внятной, «смазанной» речью. 
Ребенок испытывает трудности 
с произношением звуков, у него 
нарушаются дыхание, голос и 
темп речи. При дизартрии у 
крохи диагностируют слабые 
мышцы языка, губ, лица.

По словам логопеда и нейро-
дефектолога Марины Сорокун, 
проблемы с речью у детей в по-
следнее время встречаются все 
чаще. Именно поэтому родите-
лям важно вовремя узнать о 
проблеме и начать коррекцию.

Дизартрия может появиться 
у ребенка, который перенес тя-
желые заболевания, имеет не-
врологические диагнозы, по-
ставленные специалистом. 
Диагностируют болезнь у малы-
шей с задержкой развития.  
В интервью «Север-Прессу» 
логопед объяснила, на что в речи 
малыша стоит обратить внима-
ние. Это в первую очередь не-
желание повторять за взрослым 
слова и предложения, когда ре-
бенку безразлично, понимают 
ли его окружающие. Насторо-
жить должно отсутствие речи 
после двух лет, произношение 
отдельных звуков или слогов и 
трудности с жеванием, глотани-
ем или мимикой.

– Паниковать не стоит, ведь 
здесь важно действовать. Не от-
кладывайте визит к логопеду, 
неврологу или нейропсихологу, – 
заметила Марина Сорокун.

Фыфка, сыска? Нет, хыхка
Как распознать и вылечить дизартрию у ребёнка 

Нормы В разВитии 
реЧи у Детей
Что считать нормой в рече-

вом развитии ребенка? На этот 
вопрос ответила руководитель 
ГК «Логопедическая экосисте-
ма Логомаг» и преподаватель 
кафедры логопедии Юлия По-
кровская.

• До года появляется указатель-
ный жест, ребенок понимает 
простые слова, например, от-
кликается на имя.
• В год у ребенка должно быть 
10-12 облегченных лепетных 
слов (мама, ам-ам, би-би).
• В полтора года появляется 
фраза – существительное и гла-
гол, например: «Миша спит», 
«Папа ам-ам».
• В два года ребенок заканчива-
ет знакомое стихотворение по-
следним словом.
• В три года отвечает на простые 
вопросы, способен пересказать 
простые сказки, такие как «Ко-
лобок» или «Репка».
• В пять лет ребенок правильно 
произносит все звуки.
• В шесть-семь учится читать и 
писать.

– Держать руку на пульсе  
необходимо. Диагностика разви-
тия, в том числе речевого, лежит в 
поле ответственности родителей, 
и они самостоятельно решают, 
когда показаться специалисту, – 
объяснила Юлия Покровская.

Профилактика 
разВития 
Дизартрии
Чтобы избежать проблем с 

речью у ребенка, Юлия Покров-
ская рекомендовала родителям 
посещать грамотных и квалифи-
цированных специалистов, из-
бегать онлайн-консультаций и 

не прислушиваться к советам 
блогеров. Важно, чтобы малыша 
осмотрел врач.

От взрослых тоже зависит 
многое. Необходимо читать 
больше литературы, чтобы в 
разговоре с ребенком не поль-
зоваться однотипной лексикой 
и не сокращать фразы. Кроме 
того, с крохой нужно общаться. 
Никакое одностороннее полу-
чение информации, в том числе 
аудиокниги, мультфильмы или 
в и д е о р о л и к и ,  н е  з а м е н я т  
необходимости спрашивать и 
отвечать.

Специалист добавила, что 
для каждого возраста можно 
найти упражнения, которые по-
могут без проблем пройти все 
этапы речевого развития. При 
этом универсальных методик не 
существует. Еще один совет: 
разговаривать с малышом, когда 
он занят игрой. Рисование, леп-
ку и конструирование важно 
сопровождать речью, добавила 
эксперт.

тесты На Дизартрию
Директор АНО «Школа Ге-

роев» Ксения Кровко считает, 
что родители могут самостоя-
тельно понять, есть ли у ребенка 
дизартрия. Для этого существу-
ет несколько методик. Иногда 
достаточно присмотреться к 
мимике малыша. 

– Внимательный родитель 
может заподозрить ее по нео-
бычной мимике ребенка, обиль-
ному слюноотделению, по фор-
ме и положению языка. Один из 
важных симптомов дизартрии – 
то, что ребенок не может при-
нять заданную позицию языка 

или губ, например, поднять 
язык за верхние зубы и удер-
жать его несколько секунд, 
опустить за нижние зубы и за-
фиксировать там, – объяснила 
Ксения Кровко.

Существует несколько про-
стых тестов на дизартрию. 

Первый тест

• Встаньте перед зеркалом. Дви-
жения сначала выполняет взрос-
лый, потом просит ребенка по-
вторить за ним.
• Улыбнитесь, затем вытяните 
губы трубочкой, при этом под-
бородок оставьте неподвижным, 
а челюсти сомкнутыми, двигайте 
только губами.
• Покажите язык и спрячьте 
его.
Приоткройте рот, расплющьте 
язык на нижней губе и удержи-
вайте его в течение трех – пяти 
секунд.
• Широко открывайте и закры-
вайте рот, шлепайте губами.
• Открывайте и закрывайте рот, 
вытягивайте губы в трубочку.
• Откройте рот и коснитесь угол-
ков рта кончиком языка, пово-
дите им в разные стороны, как 
будто это маятник часов.

второй тест

• Сложите руки в замок, а затем 
попросите это сделать малыша.
• Разомкните пальцы и поиграй-
те в игру: по очереди соединяй-
те большой палец с остальными, 
как будто пальцы здороваются.

– Если ребенок правильно 
понял, что от него требуется, но 
у него никак не получаются эти 
движения, он не может удержать 
язык в нужном положении, 
улыбка выглядит кривой, а 
пальцы не соединяются, это  
серьезный повод для беспокой-
ства. Следует как можно быстрее 
обратиться к детскому невроло-
гу и логопеду, – объяснила 
Ксения Кровко.

можНо ли ВылеЧить 
Дизартрию
Корректировать дизартрию 

нужно начинать сразу, как она 
будет диагностирована. По мне-
нию специалиста, важную роль 
в лечении играет стадия запу-
щенности. Если малыш начал 
получать помощь в один год, у 
него высокие шансы избавиться 
от дизартрии.

– Возможности восстановле-
ния на фоне имеющихся орга-
нических повреждений голов-
ного мозга во многом зависят от 
степени тяжести общего со-
стояния ребенка и дополни-
тельных нарушений. Чем рань-
ше было начато направленное 
лечение дизартрии у детей, тем 
выше шансы на успех, – под-
черкнула эксперт.
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АО «Газпром газораспределение Север» информи-
рует, что в соответствии с Постановлением Правитель-
ства РФ от 29.10.2010 № 872 и приказом ФАС России 
от 08.12.2022 № 960/22 на официальном сайте Обще-
ства https://sever04.ru/company/disclosure/tmrg/ в 
разделе «Раскрытие информации» опубликована ин-
формация о тарифах на услуги по транспортировке газа 
по газораспределительным сетям АО «Газпром газора-
спределение Север» с 01.07.2025 г., а также информация 
об основных плановых показателях финансово-
хозяйственной деятельности в сфере оказания услуг по 
транспортировке газа на территории Ямало-Ненецкого 
автономного округа.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» квалификационная коллегия судей 
Ямало-Ненецкого автономного округа объявляет об 
открытии вакантных должностей:

– председателя Муравленковского городского суда 
Ямало-Ненецкого автономного округа;

– председателя Надымского городского суда Ямало-
Ненецкого автономного округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте  
6 статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от 
претендентов на указанные вакантные должности на-
рочно либо посредством почтовой связи с понедельни-
ка по пятницу по адресу:

629008, ЯНАО, г. Салехард, ул. Мира, 15, каб. 
№ 101.

Контактный  телефон: (34922) 3-37-61.
Последний день приема документов – 31 марта 2025 

года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

квалификационная коллегия судей
Ямало-Ненецкого автономного округа

О дате и времени проведения заседания квалифика- 
ционной коллегии судей Ямало-Ненецкого автономно-
го округа по рассмотрению заявлений о рекомендации 
кандидатам на вакантные должности будет сообщено 
дополнительно.

АО «Газпром газораспределение Север» информи-
рует, что в соответствии с Постановлением Правитель-
ства РФ от 29.10.2010 № 872 и приказом ФАС России 
от 08.12.2022 № 960/22 на официальном сайте Обще-
ства http://sever04.ru/ в разделах «Раскрытие инфор-
мации 2025» опубликована информация: 

– о регистрации и ходе реализации заявок о под-
ключении (технологическое присоединение) к газора-
спределительным сетям АО «Газпром газораспределе-
ние Север» за февраль 2025 года, с разбивкой по 
филиалам (форма 2 приложения 6).

• Утерянное удостоверение «Военный билет» на имя 
Морозова Андрея Олеговича считать недействительным.

• Продается полдома 32,1 кв.м (в собств.), 1953 г.п. с 
отделкой фасада в 2016 г. в с. Соленое, Мостовского 
района, Краснодарского края. Дом теплый, отопление 
печное, вода (скважина), канализация, 4 помещения –  
прихожая, совмещенный санузел, кухня, комната. 
Сделан свежий косметический ремонт. Участок около 
12 сот. (в собств.), садовые насаждения, летний душ, 
дополнительное капитальное строение 45 кв.м (не за-
регистрировано, без отделки), необходимая инфра-
структура для проживания и отдыха. Стоимость –  
3 800 000 р. Возможен торг. Остальная информация по 
тел. +7-960-532-20-20.

• Продам  бурки (р. 36), ружье «Симсон» – 12 калибр, 
длина ствола 720 мм. Тел: 89963087724.

На основании Постановления Правительства РФ от 
29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия информа-
ции субъектами естественных монополий, оказываю-
щими услуги по транспортировке газа по трубопрово-
дам», приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 «Об 
утверждении форм, сроков и периодичности раскрытия 
информации субъектами естественных монополий, 
оказывающими услуги по транспортировке газа по 
трубопроводам, а также правил заполнения указанных 
форм» АО «СибурТюменьГаз» опубликована инфор-
мация о наличии (отсутствии) технической возмож-
ности доступа к регулируемым услугам,  необходимым 
для оказания услуг по транспортировке газа по маги-
стральным газопроводам, на апрель 2025 г. на офици-
альном сайте АО «СибурТюменьГаз» https://www.
sibur.ru/SiburTumenGaz в разделе «Раскрытие инфор-
мации», подразделе «Стандарты раскрытия информа-
ции субъектами естественных монополий».

 
На основании Постановления Правительства РФ от 

29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия информа-
ции субъектами естественных монополий, оказываю-
щими услуги по транспортировке газа по трубопрово-
дам», приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 «Об 
утверждении форм, сроков и периодичности раскрытия 
информации субъектами естественных монополий, 
оказывающими услуги по транспортировке газа по 
трубопроводам, а также правил заполнения указанных 
форм» АО «СибурТюменьГаз» опубликована инфор-
мация о наличии (отсутствии) технической возмож-
ности доступа к регулируемым услугам,  необходимым 
для оказания услуг по транспортировке газа по маги-
стральным газопроводам, за февраль 2025 г. на офици-
альном сайте АО «СибурТюменьГаз» https://www.
sibur.ru/SiburTumenGaz в разделе «Раскрытие инфор-
мации», подразделе «Стандарты раскрытия информа-
ции субъектами естественных монополий».

 
На основании Постановления Правительства РФ от 

29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия информа-
ции субъектами естественных монополий, оказываю-
щими услуги по транспортировке газа по трубопрово-
дам», приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 «Об 
утверждении форм, сроков и периодичности раскрытия 
информации субъектами естественных монополий, 
оказывающими услуги по транспортировке газа по 
трубопроводам, а также правил заполнения указанных 
форм» АО «СибурТюменьГаз» опубликована инфор-
мация о способах приобретения, стоимости и объемах 
товаров, необходимых для оказания услуг по транс-
портировке газа по трубопроводам АО «СибурТюмень-
Газ», за февраль 2025 г. на официальном сайте  
АО «СибурТюменьГаз» https://www.sibur.ru/
SiburTumenGaz в разделе «Раскрытие информации», 
подраздел «Стандарты раскрытия информации субъек- 
тами естественных монополий».

Выплаты за регистрацию генома В соответствии с постановлением Правительства РФ 
от 29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия информа-
ции субъектами естественных монополий, оказывающи-
ми услуги по транспортировке газа по трубопроводам», 
постановлением Правительства Российской Федерации 
от 28.09.2010 № 764 «Об утверждении правил осущест-
вления контроля за соблюдением субъектами естествен-
ных монополий стандартов раскрытия информации» и 
приказом ФАС России от 08.12.2022 № 960/22 «Об 
утверждении форм, сроков и периодичности раскрытия 
информации субъектами естественных монополий, ока-
зывающими услуги по транспортировке газа по трубо-
проводам, а также заполнения указанных форм», фи- 
лиал «Уренгойская ГРЭС» уведомляет вас о том, что в 
марте 2025 года на официальном сайте http://irao-
generation.ru/information/gas_supply/urengoyskaya-gres/ 
размещена следующая информация:

1. Приложение 4 Форма 6. Информация о наличии 
(отсутствии) технической возможности доступа к регу-
лируемым услугам по транспортировке газа по газора-
спределительным сетям за февраль; на апрель.

2. Приложение 4 Форма 7. Информация о наличии 
(отсутствии) технической возможности доступа к регу-
лируемым услугам по транспортировке газа по газора-
спределительным сетям (с детализацией по группам 
газопотребления): за февраль; на апрель.

3. Приложение 5 Форма 2. Информация о регистрации 
и ходе реализации заявок на доступ к услугам по транс-
портировке газа по газораспределительным сетям за 
февраль.

4. Приложение 6 Форма 2. Информация о регистрации 
и ходе реализации запросов о предоставлении техниче-
ских условий на подключение (технологическое при-
соединение) к газораспределительным сетям за фев-
раль.

5. Приложение 10. Информация о способах приоб-
ретения, стоимости и объемах товаров, необходимых для 
оказания услуг по транспортировке газа по трубопрово-
дам за февраль.

6. Приложение 2 Форма 6. Информация об основной 
финансово-хозяйственной деятельности в сфере оказа-
ния услуг по транспортировке газа на 2025 год.

7. Приложение 2 Форма 7. Информация об объемах 
транспортировки газа в сфере оказания услуг по 
транспортировке газа по газораспределительным 
сетям с детализацией по группам газопотребления на 
2025 год.

Участникам спецоперации 
из ЯНао, заключившим контракт 
с Минобороны, заплатят 
за добровольную регистрацию 
генома. Выплата составит 
1400 рублей, сказано 
в постановлении 
правительства округа. 

Компенсация положена каждому 
участвующему в СВО контрактни-

ку, прошедшему добровольную ге-
номную регистрацию с 1 февраля по 
31 декабря 2025 года. В постановле-
нии указано, что выплаты получат и 
участники добровольческих форми-
рований в составе отряда «БАРС».

Назначает выплаты орган соцза-
щиты, деньги перечисляют на лице-
вой счет в течение одного рабочего 
дня. Финансирует расходы окруж-
ной бюджет.

Предложение ввести обязатель-
ную геномную регистрацию воен-
нослужащих СВО впервые прозву-
чало в декабре на заседании Совета 

по развитию гражданского общества 
и правам человека, его озвучила 
руководитель «Комитета семей  
воинов Отечества» Юлия Белехова. 
Вопрос поручил рассмотреть пре-
зидент России Владимир Путин. 
Реализацией инициативы зани- 
маются Минобороны, МВД, Мин-
фин, Минздрав, ФСБ, Государствен-
ный фонд поддержки участников 
специальной военной операции «За-
щитники Отечества» и организация 
«Комитет семей воинов Отечества». 
К 1 июля 2025 года они должны под-
готовить доклад.
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Гороскоп на неделю (с 10 по 16 марта)

Самый памятный филворд

Автор: Семен Пашкевич. Информация носит развлекательный характер и не должна использоваться для принятия важных жизненных решений.

Слова в сетке расположены не только привычным способом (слева направо), но и всеми остальными вариантами: справа налево, сверху вниз, снизу вверх. Учтите это, когда будете 
разгадывать зашифрованные слова. Если у вас появится интересная ямальская тема для филворда или хотите сами стать его составителем, звоните +7 (34922) 4-78-18.!

досуг

овен
Если сравнивать жизнь с шахматной 
игрой, то звезды рекомендуют не 
увлекаться долгими рассуждения-
ми. Иначе с удивлением обнаружи-
те, что верный мат, который вы так 
долго готовили противнику, при-
дется отложить до лучших времен, 
потому что время вышло.  

телец
Скорее всего, вам будет некогда 
обращать внимание на здоровье. 
Мозг будет занят другими вещами, 
и есть риск пренебречь техникой 
безопасности или задуматься при 
переходе через дорогу. Будьте вни-
мательнее, чтобы избежать травм.

Близнецы
Звезды предупреждают, что вам едва 
ли удастся спрятаться от проблем. 

Хотите вы того или нет, проблемы 
заявят о себе и потребуют немедлен-
ного решения. Все, что не сделано 
или не доведено до конца, будет раз-
дражать и портить настроение. 

рак
Не поддавайтесь искушению выяс-
нить отношения с кем-либо из 
окружающих: такие выяснения 
могут завести слишком далеко. 
При этом неделя будет насыщен-
ной открытиями и озарениями, 
однако при ближайшем рассмо-
трении они могут оказаться пу-
стышками. 

лев
Совет недели: не торопитесь реали-
зовывать пришедшие в голову идеи. 
Записывайте мысли, чтобы оценить 
их позднее, на свежую голову. 

Какие-то, возможно, и принесут 
пользу, но от большинства идей, 
увы, придется отказаться. 

дева
Будьте осторожнее с деньгами – из-
бегайте вложений, крупных поку-
пок, в магазине следите за кошель-
ком. При этом эмоции зашкаливают, 
и страсть может вспыхнуть в любой 
момент. Возможны романтические 
знакомства.

весы
Звезды требуют помнить о диплома-
тичности и толерантности. Любое 
неосторожное слово может вызвать 
чрезвычайно острую реакцию. Уси-
лятся стремление к справедливости, 
независимость, вспыльчивость и не-
терпимость. Постарайтесь уважать 
интересы и чувства окружающих. 

скорпион
Из-за эмоциональности неделя не 
подходит для переговоров и вообще 
для бизнеса и ведения дел, где из-
быток чувств, мягко говоря, неуме-
стен. В денежных делах возможны 
крайности и непродуманные решения, 
поэтому воздержитесь от шопинга.

стрелец
Благоприятная неделя для того, 
чтобы привести в порядок свои 
дела и отношения. Если в послед-
ние дни у вас возникли трения с 
окружающими, то сейчас лучший 
момент, чтобы достичь взаимопо-
нимания и уладить ссору. 

козероГ
И вам, и окружающим будет лег-
че сохранить равновесие и найти 
с собеседником общие интересы. 

Воспользуйтесь этим, чтобы за-
вязать интересные знакомства и 
контакты. Звезды предоставляют 
прекрасные возможности для 
самовыражения.

водолей
Творческие люди будут чувствовать 
себя в своей стихии. Интуиция обе-
щает преподнести приятные сюрпри-
зы – советуйтесь с ней как можно 
чаще. А вот эмоции не будут отличать-
ся спокойствием и стабильностью. 

рыБы
Умственные способности будут на 
пике активности, а полет фанта-
зии – практически безграничным. 
Все это дает шанс нестандартно 
подойти к решению сложных во-
просов – даже тех, которые вы 
отложили до лучших времен.
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Найдите 15 слов, связанных с архивами


